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В ФАРВАТЕРЕ 
НАУКИ
НА МАЙСКОМ УЧЕНОМ СОВЕТЕ ЗАСЛУШАЛИ ОТЧЕТЫ 
ДЕСЯТИ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ УНИВЕРСИТЕТА

К ПОБЕДЕ НАД РАКОМ
Директор Института персонализированной он-

кологии Марина Секачева, получившая в тот день 
благодарность министра здравоохранения РФ, 
представила ученому совету отчет о работе инсти-
тута за последние четыре года. За это время его со-
трудники опубликовали 95 научных статей, получи-
ли 15 патентов на изобретения и провели более 30 
клинических исследований (на этот год заплани-
ровано 12), результаты которых уже внедряются в 
клиническую практику. 

В числе практических разработок сегодняш-
него дня – алгоритм прогноза выживаемости он-
кобольных с раком легкого, колоректальным ра-
ком или раком почки, выявление пяти видов рака 
по 14 показателям крови и программа по планиро-
ванию операции, когда хирургу доступна не толь-
ко 3D-модель органа, но и фактическое располо-
жение бассейнов кровоснабжения и лимфооттока. 

Кроме того, вместе с компанией «ОнкоАтлас» 
институт разрабатыва-
ет тест для диагностики 
и подбора терапии рака 
молочной железы «Сече-
нов РМЖ», с коллегами из 
«Онкобокса» ученые созда-
ют продукт для подбора 
терапии на основе РНК-
профилирования. Совместно с белорусской компа-
нией Aibion работают над платформой по автома-
тизации молекулярно-генетических лабораторных 
исследований. 

Институт продолжает сотрудничать с WIN 
Consortium — всемирной сетью, продвигающей ин-
новации в персонализированной онкологии, и с Фу-
даньским Университетом (Китай) по проекту фено-
ма человека. 

КАК ГОТОВЯТ ВРАЧЕЙ БУДУЩЕГО
Заведующий кафедрой детской, профилак-

тической стоматологии и ортодонтии Сеченов-
ского Университета Олег Адмакин рассказал, что 
за минувшие пять лет на кафедре подготовлено 
пять кандидатов медицинских наук и четыре док-
тора, были поданы три заявки на создание цифро-
вых продуктов и прототипов. В рамках программы 
«Приоритет-2030» кафедрой созданы и активно ре-
ализуются программы ДПО «Салютогенные техно-
логии в миофункциональной терапии» и «Диагно-
стика в практике врача-ортодонта», разрабатыва-
ется цифровая платформа «Телестоматология 
для детей с хронической болезнью почек». 

По словам заведующего кафедрой сестринско-
го дела Алексея Ибатова, за пять лет его сотрудни-
ки опубликовали более 100 работ, зарегистрирова-
ли два датасета и ведут разработку трех цифровых 
продуктов, подготовлено более 12 онлайн-курсов, 

«Мы начинаем строительство общежития 
на улице Россолимо. Проект готов, уже в 
этом году подведем коммуникации. Это 
даст еще 1200 мест для наших студентов», 
– сообщил ректор Петр Глыбочко.

УЧЕНЫЙ СОВЕТ

в том числе на английском языке. 
Кафедра участвует в разработке 

программы помощи принятия врачеб-
ных решений MedAsk, Internist AI и про-
граммы наблюдения за пациентом Patient 
care, а также ведет несколько школ ма-
стерства: «Болезни почек», «Основы аку-
шерства», «Основы ухода за тяжелыми ре-
анимационными больными», «Профессия 
будущего “Нейропсихолог”». 

Как рассказал заведующий кафе-
дрой терапии Института професси-
онального образования (работает на 
базе Городской клинической больни-
цы им. С.П. Боткина) Чавдар Павлов, за 
четыре года его сотрудниками (11 че-
ловек) опубликовано 68 статей и полу-
чено пять патентов, разработана систе-
ма поддержки принятий врачебных ре-
шений «ИННОМЕД». Ежегодно кафе-
дра обучает более 40 ординаторов, 6251 
специалист прошел обучение по про-
граммам ДПО. 

БУДУЩЕЕ РОССИИ
О совершенствовании молодежной 

политики Университета рассказал про-
ректор по молодежной и воспитатель-
ной работе Валерий Роюк. На сегодня 
в Университете насчитывается более 

7000 активистов, 
более 3200 волон-
теров, более 320 
молодежных объе-
динений и 1801 ре-
зидент СНК. 

Валерий Роюк 
напомнил, что в 

этом году по инициативе ректора был 
запущен проект «PRO-карьера». В рам-
ках этого проекта руководство Универ-
ситета организует встречи студентов с 
представителями систем здравоохране-
ния их регионов. Ребята встречаются с 
потенциальными работодателями, зна-
комятся с рынком труда. Кроме Москвы, 
к проекту уже присоединились Удмур-
тия, Мордовия, Краснодарский край, на 
подходе Пензенская и Ростовская обла-
сти. 

Очень востребованным оказал-
ся и другой «молодежный» проект – 
«Стажер-исследователь», который по-
зволяет обучающимся пройти оплачи-
ваемую стажировку в научном или кли-
ническом подразделении Университета. 
В этом году на 40 мест претендуют уже 
269 человек. 

Еще один путь влиться в науку — 
проект «Молодежные лаборатории», 
который был запущен в этом году. Он 
предназначен для молодых ученых, го-
товых возглавить собственную научную 
команду. 

Валерий Роюк рассказал и о других 
возможностях проявить себя, которые 
предоставляет Университет: участие в 

Клю÷åâыå пîêазатåли пî итîгам рабîты прåдñтаâили 
прîрåêтîр пî мîлîдåжíîй и âîñпитатåльíîй рабîтå Валå-
рий Рîюê, дирåêтîр Иíñтитута пåрñîíализирîâаííîй îíêî-
лîгии Мариíа Ñåêа÷åâа, заâåдующиå êафåдрами Олåг Адма-
êиí, Алåêñåй Ибатîâ и Чаâдар Паâлîâ, руêîâîдитåли НМИЦ 
Ñåргåй Аâдååâ, Аíдрåй Яâîрîâñêий и Дмитрий Цари÷åíêî, 
а таêжå прåдñåдатåли диññåртациîííых ñîâåтîâ Еâгåíий 
Мîрîзîâ и Ниêîлай Бриêî. 

работе поискового отряда «Надежда», 
в мероприятиях открытого в 2023 году 
обновленного Культурного центра (в 
этом году там начал работу Театральный 
центр), а также в занятиях спортом на 
базе стадиона «Буревестник», где сфор-
мирован Центр спорта, создано 27 ко-
манд и уже тренируются 1,5 тыс. человек. 

Усиливаются и меры поддержки 
обу чающихся: молодым семьям Универ-
ситет отныне будет давать общежитие 
квартирного типа, а остронуждающие-
ся студенты могут получить денежную 
выплату и пройти недельное оздоров-
ление в санатории «Звенигород».

Комментируя итоги молодежной 
политики, ректор Петр Глыбочко доба-
вил, что Университет сегодня активно 
решает и проблему с нехваткой мест в 
общежитиях для иногородних студен-
тов. «Общежитие, которое мы постро-
или в Очаково, хорошее, но полностью 
проблему не решает. Поэтому мы начи-
наем строительство общежития на ули-
це Россолимо. Проект готов, уже в этом 
году мы подведем коммуникации. Это 
даст еще 1200 мест для наших студен-
тов», – сообщил ректор. 

НМИЦ: ТЕЛЕМЕДИЦИНА 
И КОНСУЛЬТАЦИИ ДЛЯ ВСЕХ 
РЕГИОНОВ

О работе НМИЦ по профилю 
«Пульмонология» рассказал его дирек-
тор, главный внештатный специалист-
пульмонолог Минздрава Сергей Авдеев. 
Центр был образован в 2022 году, и за 
неполные три года его сотрудники вы-
езжали в разные города страны 57 раз. 
Они ведут мониторинг наличия в регио-
нах лекарств и медицинских изделий, а 
также проводят телемедицинские кон-
сультации с коллегами из клиник на ме-
стах. За два года число таких консульта-
ций выросло в полтора раза и охватыва-
ет 84 региона. 

Кроме того, НМИЦ готовит интер-
активные образовательные модули и 
проводит ежегодно примерно по 30 
мастер-классов. Совместно с коллегами 
из других университетов сотрудники 
Центра работают над адресным спрей-
ным распылением лекарств, програм-
мой легочной web-реабилитации и мо-
ниторингом пациентов с ХОБЛ.

Как рассказал Андрей Яворовский, 
директор НМИЦ по профилю «Ане-
стезиология и реаниматология», его 
сотрудники провели 48 выездов с це-
лью повышения качества медицин-
ской помощи в регионах. Ведется ра-

бота над цифровой платформой, где 
будет аккумулироваться структуриро-
ванная информация из разных медицин-
ских организаций. За три года центр 
провел 3940 телемедицинских консуль-
таций, проконсультировал 255 медор-
ганизаций, его образовательные порта-
лы посетили 11 400 анестезиологов. Со-
вместно с Университетом Сан-Рафаэло 
(Италия, Милан) центр ведет иссле-
дования PRINCE, MERCY, PROTection, 
OPERA и ANVICS.

НМИЦ по профилю «Урология» ра-
ботает с 2020 года и курирует 48 регио-
нов. По словам его руководителя Дми-
трия Цариченко, в результате выезд-
ных мероприятий в 46 регионах была 
введена система контроля качества 
медпомощи, разработаны региональ-
ные нормативно-правовые документы 
и маршрутизация пациентов.

Сотрудники центра внедряют в 
подшефных регионах новые методики 
диагностики урологических заболева-
ний, за четыре года была внедрена 41 
методика. За последние четыре года 
они провели 39 научных исследова-
ний и зарегистрировали 25 патентов 
на изобретение.

Завершилось заседание отчетами 
двух председателей диссертационных 
советов за прошедший год. Руково-
дителем ДСУ 208.001.16 является про-
фессор кафедры медицинской парази-
тологии и вирусологии Евгений Моро-
зов. По специальности «Паразитоло-
гия (медицинские науки)» – совет явля-
ется единственным в России, по «Исто-
рия науки и техники (медицинские на-
уки)» – это один из двух действующих 
советов в РФ.

По словам Евгения Морозова, в ДСУ 
208.001.16 входят 12 человек, в том чис-
ле два академика и два чл.-корр. РАН. В 
настоящее время его сотрудники рабо-
тают в направлении расширения переч-
ня специальностей.

Как рассказал председатель ДСУ 
208.001.18, заведующий кафедрой эпи-
демиологии и доказательной медици-
ны Николай Брико, сначала (в 2020 
году) в Университете был создан ДСУ 
208.001.14 по научной специальности 
14.02.02 «Эпидемиология (медицинские 
науки)». А уже в 2022 году появился 
ДСУ 208.001.18 по научным специально-
стям «Гигиена (медицинские науки)» и 
«Эпидемиология (медицинские науки)». 
В Совет входит 21 человек, в том числе 
один академик и шесть чл.-корр. РАН. 
За время работы общее количество ци-
тирований публикаций членов Совета 
достигло показателя 37 720.

Ректор Петр Глыбочко уверен, что в каждом подразделении Университета
есть ресурсы для повышения эффективности
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Уâажаåмыå êîллåги!
Пîздраâляю âаñ 

ñ Дíåм мåдициíñêîгî рабîтíиêа!
Профессия медика – одна из сложнейших, но 

и самых лучших профессий в мире. Она дает воз-
можность дарить пациентам радость здоровой, 
полноценной и активной жизни. Выбрав призва-
ние врача, вы встали на трудный путь служения 
людям. Он требует постоянного развития, непре-
рывного совершенствования, самопожертвова-
ния и душевных сил. Медицина из года в год ста-
новится все более технологичной, но никакое 
самое современное оборудование не сможет за-
менить чуткого и внимательного отношения вра-
ча к пациенту.

За последние годы в отечественной медици-
не многое изменилось: стремительное развитие 
медицинской науки, значительное повышение до-
ступности и качества медицинской помощи, разра-
ботка и внедрение инновационных технологий в 
клиническую практику и т.д.

Сеченовский Университет остается лидером 
этих изменений, и главная заслуга в этом принадле-
жит вам. Своим профессионализмом, ежедневным 
трудом, преданностью делу, высоким чувством от-
ветственности вы подтверждаете высокое звание 
медицинского работника.

Пусть ваша работа приносит вам радость и удо-
влетворение от свершения задуманного, прибавля-
ет сил и созидательной энергии.

Желаю вам здоровья, счастья и благополучия!
С уважением, Пåтр ГЛЫБОЧКО,

ректор Сеченовского Университета.

 О
ткрывая заседание сове-
та, первый проректор Се-
ченовского Университе-
та Андрей Свистунов от-

метил, что результаты работы 
ПИШ и ее индустриального пар-
тнера АО «Русатом РДС» в 2023 
году позволили Передовой ин-
женерной школе подняться из 
третьей группы участников фе-
дерального проекта во вторую 
и добиться увеличения объема 
финансирования. 

Сегодня ПИШ совместно с 
АО «Русатом РДС» уже реализу-
ет ряд про-
ектов в об-
разователь-
ной сфере 
и медицин-
ском прибо-
ростроении. Среди них – разра-
ботка отечественного хирурги-
ческого лазера, аппарата для ра-
диоволновой хирургии, перво-

го российского аппарата для ге-
модиализа и другие. Новые про-
екты на 2024 год – создание ла-
зерного комплекса для восста-
новления целостности мягких 
тканей, искусственного серд-
ца, оптического когерентного 
томографа, комплекса для диа-
гностики рака предстательной 
железы, диализаторов и других 
медизделий. Общая сумма кон-
трактов – более 450 миллионов 
рублей.

Совместно с другим партне-
ром, АО «Наука и инновации», 

ПИШ ведет 
исследова-
ния по соз-
данию мед-
и з д е л и й 
для восста-

новления опорных костей ске-
лета человека, технологии уско-
рения регенерации тканей и т.д. 
В планах до 2030 года – выпуск 

широкой линейки имплантатов, 
составление комплексных ре-
шений для восстановления утра-
ченных конечностей, включая 
нейроинтерфейсы для проте-
зов. Институт кластерной он-
кологии имени профессора 
Л.Л. Левшина Сеченовского 
Университета участвует в разра-
ботке модульного роботизиро-
ванного комплекса для ассисти-
рования в хирургии. 

В планах на этот год – за-
пуск совместной программы 
магистратуры по аддитивным 
технологиям (заказчик – гос-
корпорация «Росатом») и соз-
дание в Сеченовском Универ-
ситете дизайн-центра, кото-
рый займется разработкой ме-

дицинских изделий от идеи 
до реализации, подбором ана-
логов недоступных компонен-
тов и созданием современно-
го дизайна продуктов. Также в 
ПИШ уже открыт Центр лабо-
раторной практики для обуче-
ния иностранных студентов ра-
боте на оборудовании, разра-
ботанном госкорпорацией «Ро-
сатом». Первые 300 студентов 
из Мексики, Египта и Индии 
уже приступили к учебе. 

Участники заседания так-
же одобрили запуск в 2025 году 
программы магистратуры «Архи-
тектор медицинских изделий» и 
формирование в Первом МГМУ 
студенческого сообщества «Рос-
атома». 

Дåлåгация Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта âî глаâå ñ рåêтîрîм Пå-
трîм Глыбî÷êî прîâåла ñåрию âñтрå÷ ñ êîллåгами из Шри-Лаíêи. 
В хîдå рабî÷åй пîåздêи рåêтîр Пåрâîгî МГМУ âñтрåтилñя ñ прåд-
ñтаâитåлями Миíиñтåрñтâа здраâîîхраíåíия, Миíиñтåрñтâа îбразî-
âаíия и Мåдициíñêîгî ñîâåта пî призíаíию диплîмîâ и аêêрåди-
тации Шри-Лаíêи. В плаíах — аêтиâíî разâиâать ñîâмåñтíыå îб-
разîâатåльíыå прîграммы и îргаíизîâыâать аêадåми÷åñêиå îбмå-
íы êаê â êлиíи÷åñêîй, таê и â иññлåдîâатåльñêîй ñфåрå.

АКТУАЛЬНО

Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт и рîññийñêая фармêîмпаíия 
«Аêрихиí» пîдпиñали ñîглашåíиå î разрабîтêå иííîâациîí-
íых прåпаратîâ для лå÷åíия диабåта. Прîåêт раññ÷итаí íа 
пять лåт, иíâåñтиции ñîñтаâят дî 400 млí руб.

 

 П
одписание состоялось 6 июня на площадке Петербургско-
го международного экономического форума (ПМЭФ). Свои 
подписи под документом поставили президент фармацев-
тической компании «Акрихин» Денис Четвериков и дирек-

тор Института трансляционной медицины и биотехнологии Се-
ченовского Университета Вадим Тарасов. 

Суммарные инвестиции в проект составят до 400 миллионов 
рублей. В его рамках планируется до 2027 года создать иннова-
ционную комбинацию препаратов классов GLP-1 и SGLT-2 для ле-
чения сахарного диабета 2-го типа и других метаболических на-
рушений. А в 2029 году планируется вывести на рынок первый 
отечественный препарат класса GLP-1 для лечения диабета 2-го 
типа и полинейропатии. Сегодня в России представлены толь-
ко зарубежные препараты, однако из-за ограничений наблюда-
ется их острый дефицит. Появление отечественных препаратов 
позволит существенно повысить качество медицинской помощи.

«Сегодня в Сеченовском Университете выстроен полный 
трансляционный цикл разработки лекарств по самым высоким 
стандартам отрасли. На всех стадиях разработки мы сотруднича-
ем с лидерами российского фармацевтического рынка, выпол-
няя как контрактные исследования, так и совместные проекты. 
Теперь одна из наших главных задач как университета, который 
трансформируется в научный исследовательский медицинский 
университет мирового уровня, – совместно с нашими партнера-
ми создавать инновационные лекарства для решения глобаль-
ных проблем мирового здравоохранения. Реализация совмест-
ных проектов с фармкомпанией «Акрихин» поможет сохранить 
здоровье нашим пациентам и обеспечить доступ россиян к пере-
довой терапии», – прокомментировал соглашение о партнерстве 
ректор Первого МГМУ академик РАН Петр Глыбочко. 

АРХИТЕКТОРЫ МЕДИЦИНСКИХ ИЗДЕЛИЙ 
СЕЧЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ И «РУСАТОМ РДС» УТВЕРДИЛИ СОВМЕСТНУЮ ПРОГРАММУ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ДО 2030 ГОДА

Ñтарт íîâых âыñîêîтåхíîлîги÷íых прîåêтîâ, запуñê прî-
граммы магиñтратуры «Архитåêтîр мåдициíñêих издåлий» и 
фîрмирîâаíиå ñтудåí÷åñêîгî ñîîбщåñтâа Рîñатîма – таêиå рå-
шåíия были приíяты пî итîгам заñåдаíия Ñîâåта пî иññлåдî-
âаíиям и разрабîтêам Пåрåдîâîй иíжåíåрíîй шêîлы «Иíтåл-
лåêтуальíыå ñиñтåмы тåраíîñтиêи» Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта. 

ЦЕНТР ДОВУЗОВСКОЙ 
ПОДГОТОВКИ НА ШРИ-ЛАНКЕ

 П
етр Глыбочко также про-
вел встречу с первым се-
кретарем посольства РФ 
в Шри-Ланке Ма рией 

Поповой, на которой обсу-
дили открытие Центра дову-
зовской подготовки на базе 
Русского дома при посоль-
стве России в Коломбо. В цен-
тре организуют профильные 
медико-биологические классы, 
где ведущие специалисты Се-
ченовского Университета бу-
дут преподавать школьникам 
из Коломбо химию и биологию 
в углубленном формате. Обу-
чающиеся центра также будут 

изучать и русский язык, поэто-
му они легче адаптируются в 
новой социальной среде, ког-
да станут поступать в Сеченов-
ский Университет.

Также ректор встретился 
с послом России в Шри-Ланке 
Леваном Джагаряном и рек-
тором Национальной школы 
бизнес-менеджмента «Зеле-
ный университет (NSBM Green 
University)», чтобы обсудить 
возможности развития акаде-
мического обмена, совместных 
исследовательских проектов и 
других форм взаимодействия 
между университетами.

450 млн рублей
– общая сумма контрактов 

Передовой инженерной школы 
с АО «Русатом РДС»

СОГЛАШЕНИЕ О РАЗРАБОТКЕ 
ИННОВАЦИОННЫХ 
ПРЕПАРАТОВ   

Дîрîгиå друзья!

Сегодня мы отмечаем День России — празд-

ник, который дорог каждому россиянину. Мы 

гордимся нашей страной, нашей историей, на-

шей наукой и людьми, сделавшими многое для 

ее процветания.  Ученые, врачи, изобретатели, 

великие писатели и художники – все это наше 

достояние, наша РОССИЯ.

Для каждого из нас Родина – это что-то свое. 

Родной город, семья, отчий дом, вера и традиции. 

Мы все любим Россию, верим в ее будущее. И это 

чувство – в наших делах, в нашей работе, в заботе 

о детях и родителях, в желании сделать жизнь во-

круг себя лучше.

От всей души желаю нашей с вами Родине про-

цветания и развития. Пусть в ней рождается как 

можно больше детей, создается много новых се-

мей, свершаются новые открытия.

С праздником!

С уважением,  Пåтр ГЛЫБОЧКО,

ректор Сеченовского Университета.
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УЧЕНЫЕ РАССЧИТАЛИ 
ДВИЖЕНИЕ ЛИМФОЦИТОВ

ХИМИОТЕРАПИЯ С УЧЕТОМ 
МИКРООКРУЖЕНИЯ ОПУХОЛИ

У÷åíыå Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåр-
ñитåта ñîâмåñтíî ñ êîллåгами из 
Иíñтитута âы÷иñлитåльíîй матå-
матиêи имåíи Г.И. Мар÷уêа РАН 
ñîздали матåмати÷åñêую мîдåль 
дâижåíия âíутри îргаíизма ñîб-
ñтâåííых и ââåдåííых ñ пîмî-
щью иíъåêции лимфîцитîâ.

 Т
-клетки — один из видов лим-
фоцитов, которые обеспечи-
вают иммунный ответ организ-
ма. Они разрушают опухоле-

вые, мутировавшие и чужеродные 
— например бактериальные — клет-
ки, а также участвуют в формиро-
вании «памяти» об инфекциях. По-
этому для лечения рака, а также 
при особенно тяжелом течении ин-
фекционных заболеваний пациен-
там вводят в вену дополнительные 
Т-клетки, которые помогают осла-
бленной иммунной системе бороть-
ся с заболеванием. 

Чтобы такая терапия была эф-
фективной, врачу нужно контроли-
ровать, сколько Т-лимфоцитов по-
падет с кровью в больной орган или 
ткань. Для этого необходимо знать, 
как перемещаются искусственно 
введенные, а также собственные 
иммунные клетки организма. 

На сегодняшний день суще-
ствуют «транспортные карты» либо 
только искусственно введенных в 
кровоток лимфоцитов, либо толь-
ко собственных Т-клеток организма. 

ЭТО ПОВЫСИТ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИММУНОТЕРАПИИ РАКА С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ Т-КЛЕТОК  

Ученые Сеченовского Университета 
совместно с коллегами из Институ-
та вычислительной математики им 
Г.И. Марчука РАН создали математи-

ческую модель, описывающую, как 
движутся внутри организма как соб-
ственные, так и введенные с помо-
щью инъекции лимфоциты.

В результате исследования была 
составлена схема, которая отобра-
жала связи между кровью, легкими, 
селезенкой, печенью, а также раз-
личными лимфатическими узлами, 

и выведены математические урав-
нения, описывающие перемеще-
ния Т-лимфоцитов между этими 
органами.

Полученные знания могут ис-
пользоваться в иммунотерапии рака, 
так как основной ее метод — вве-
дение в организм дополнительных 
доз Т-клеток.

Исследование поддержано 
гран том Президентской програм-
мы Российского научного фонда 
(РНФ). 

БЕСКОНТАКТНАЯ ДИАГНОСТИКА СТЕНОЗОВ 
В Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå заâåршаютñя êлиíи÷åñêиå иñпыта-

íия диагíîñти÷åñêîй тåхíîлîгии, пîзâîляющåй îцåíиâать гåмîди-
íами÷åñêую зíа÷имîñть ñтåíîзîâ êîрîíарíых артåрий пî êîмпью-
тåрíîй тîмîграммå.

Стеноз коронарных артерий — это сужение коронарных артерий, 
которые питают сердечную мышцу. При значительном сужении арте-
рии, которое, как правило, вызывается атеросклеротическими бляшка-
ми, возникает недостаток питания мышц миокарда, что может приве-
сти к отмиранию участка ткани или образованию рубца. Увеличить про-
свет сосуда и нормализовать кровоток можно путем установки в «узкое 
место» специального стента – расширяющей пружины. Сложность этой 
процедуры заключается в определении места, куда необходимо устано-
вить стент. 

«Раньше врачи выбирали самые узкие стенозы, где сильнее всего пе-
рекрывается кровоток. Но клиническая практика показала, что это ре-
шение не всегда правильное, потому что бывает так, когда вставка стен-
та в сильный стеноз не облегчает кровоток, тогда как расширение не-
сильного сужения способно улучшить ситуацию», – поясняет заведую-
щий кафедрой высшей математики, механики и математического моде-
лирования Сеченовского Университета Юрий Василевский. Разработан-
ная в Сеченовском Университете технология позволяет оценивать гемо-
динамическую значимость (влияние на общий кровоток) стеноза, не по-
мещая туда датчик, а исключительно по компьютерной томографии. В 
ходе клинических испытаний новая технология показала высокую (90%) 
точность диагностики.   

ИННОВАЦИОННЫЙ ЧЕЛЮСТНО-ЛИЦЕВОЙ ПРОТЕЗ
Чåлюñтíî-лицåâыå хирурги Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта раз-

рабîтали пåрâый â Рîññии эíдîпрîтåз ñуñтаâíîй ямêи âиñî÷íî-
íижíå÷åлюñтíîгî ñуñтаâа (ВНЧÑ), êîтîрый пîмîжåт пациåíтам ñ 
траâмами и забîлåâаíиями ñуñтаâа, îтâå÷ающåгî за ñпîñîбíîñть ÷å-
люñти îтêрыâатьñя и заêрыâатьñя.

Височно-нижнечелюстной сустав находится перед ухом и состоит 
из височной кости и нижней челюсти, его сухожилия и мышцы позво-
ляют ей открываться и закрываться. Эндопротез ВНЧС стандартно со-
стоит из двух компонентов — конструкции суставной ямки и мыщелко-
вого отростка (находится сбоку нижней челюсти). Полная замена сое-
динения показана пациентам с посттравматическими деформациями от-
ростка, вторичным деформирующим артрозом, некоторыми доброкаче-
ственными новообразованиями нижней челюсти (с распространением 
на суставные структуры), а также при других состояниях.

При стандартном протезировании хирурги Первого МГМУ имени 
И.М. Сеченова столкнулись с такими осложнениями, как дислокация 
(перемещение) мыщелкового компонента в окружающие ткани. Это по-
служило причиной для усовершенствования конструкции.

«В ходе разработки мы изменили контур компонента суставной ямки 
эндопротеза, сделав его полуоткрытым. Такая конструкция позволяет 
восстановить полный объем движений без риска дислокации мыщелко-
вого компонента эндопротеза», – пояснил директор Клиники челюстно-
лицевой хирургии Сеченовского университета Сергей Иванов. 

Методология лечения пациентов с поражением ВНЧС включает в 
себя компьютерное 3D-планирование операции и моделирование эн-
допротеза с учетом индивидуальной анатомии каждого пациента, что 
повышает точность хирургического вмешательства и сокращает риск 
осложнений.

ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ ПО ФАРМАЦИИ 
И БИОТЕХНОЛОГИИ

В Иíñтитутå фармации имåíи А.П. Нåлюбиíа Пåрâîгî МГМУ 
ñîздали íå имåющий аíалîгîâ â Рîññии Цåíтр êîмпåтåíций пî 
фармации и биîтåхíîлîгии. Здåñь будут заíиматьñя пîдгîтîâêîй 
и аêêрåдитациåй ñпåциалиñтîâ для фармацåâти÷åñêîй îтраñли – 
прîâизîрîâ-мåíåджåрîâ, тåхíîлîгîâ, аíалитиêîâ для прîизâîдñтâåí-
íых аптåê, тåхíîлîгîâ фармацåâти÷åñêих и биîтåхíîлîги÷åñêих 
прîизâîдñтâ и т.д. 

Центр оборудован тренировочными площадками и лаборатория-
ми, предназначенными для проведения профессиональных олимпи-
ад и первичной аккредитации, также в нем есть компьютерный класс 
и класс виртуальной реальности для тренировок и проведения экза-
менов с использованием собственных цифровых продуктов Универ-
ситета – VR-модулей, компьютерных программ и мобильных прило-
жений. Среди них: программы виртуальной реальности «Специалист 
GxP-производства» (экипировка персонала в чистых помещениях), «Вир-
туальный завод», VR-модуль «Титрование» и программа «Высокоэффек-
тивная жидкостная хроматография». 

У÷åíыå Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåр-
ñитåта разрабîтали íîâыå мåтî-
ды îбрабîтêи даííых для пîдбî-
ра химиîтåрапии íа âыдåлåííых 
êлåтêах пациåíта.

 О
дна из авторов исследова-
ния младший научный со-
трудник лаборатории клини-
ческой биофотоники Сече-

новского Университета Елена Ни-
конова рассказала: «Стратегия ин-
дивидуального подбора схемы хи-
миотерапии на выделенных клетках 
пациента сегодня активно развива-
ется. Однако ключевым вопросом 
остается влияние микроокружения 
опухоли на эффективность воздей-
ствия химиотерапевтических препа-
ратов. Чтобы корректно проанали-
зировать этот эффект, необходимо 
получить статистику параметров 
затухания флуоресценции на кле-
точном уровне. Для этого мы раз-
работали способы обработки дан-
ных FLIM на основе алгоритмов 
сегментации изображений с при-

менением нейросети Unet».
Исследование показало, что 

химиотерапевтические препараты 
изменяли внутриклеточную среду 
раковых клеток на более щелоч-
ную, тем самым снижая их выжи-
ваемость и способность к инвазии. 
Однако присутствие коллагена за-
медляло этот процесс и защища-
ло раковые клетки от гибели.

В результате исследования была составлена схема, 
которая отображала связи между различными 
лимфатическими узлами, и выведены математические 
уравнения, описывающие перемещения 
Т-лимфоцитов между органами

В перспективе новый подход по-
зволит эффективно подбирать схе-
му лечения на образцах собствен-
ных клеток пациента с учетом ми-
кроокружения опухоли — пока что 
малоизученного, но важного фак-
тора. Исследование велось совмест-
но с Приволжским исследователь-
ским медицинским университетом 
и СПбГУ.
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КАРДИОХИРУРГИ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ИСПЫТАЛИ ПЕРВЫЙ В МИРЕ 
АОРТАЛЬНЫЙ КЛАПАН ИЗ ГОМОПЕРИКАРДА НА ЖИВОТНОМ  

ПЕРВЫЙ ПАЦИЕНТ
 Кардиîхирурги Ñå÷åíîâñêîгî 

Уíиâåрñитåта âпåрâыå â мирå им-
плаíтирîâали разрабîтаííый ими 
аîртальíый êлапаí из пåриêарда 
÷åлîâåêа лабîратîрíîму жиâîтíî-
му – ñâиíьå. Клапаí из гîмîпåри-
êарда уñтîй÷иâ ê иíфåêциям, íå 
пîдâåржåí êальциíации и ñпîñî-
бåí рабîтать пîжизíåííî. 

 О
перации по замене аортальных 
клапанов человека искусствен-
ными – механическими или 
биологическими, изготовлен-

ными из перикарда свиней и круп-
ного рогатого скота, в мире дела-
ют уже несколько десятилетий. Это 
позволило спасти десятки тысяч па-
циентов с врожденными пороками 
сердца, стенозом и сердечной недо-
статочностью. Однако у искусствен-
ных клапанов есть серьезный недо-

статок – они кальцинируются, и че-
рез 7-10 лет пациенту приходится 
делать повторную операцию. Имен-
но по этой причине в свое время 
оказался неудачным американский 
эксперимент с пересадкой свино-
го сердца человеку. В Сеченовском 
Университете пошли по обратной 
схеме: сначала донорский имплант 
протестируют на свинье, а уже по-
том – на человеке. 

Сам имплант является уникаль-
ной разработкой кардиохирургов 
Сеченовского Университета. В ходе 

длительных экспериментов они 
смогли подобрать материал для но-
вого клапана (трупный перикард че-
ловека), рассчитать, какой долж-
на быть идеальная нативная створ-

ка, разработали формулу консерви-
рующего раствора. Само изделие 
было изготовлено на заводе «Мед-
Инжд» в Пензе.  

«Созданный клапан был проте-
стирован в пульсдубликаторе в ла-
боратории Сеченовского Универси-
тета и показал достаточно долго-
вечные характеристики при испыта-
нии на стенде. Была смоделирована 
работа сердца длиной в несколько 
лет и проанализирована прочность 
клапана. Таким образом, мы полу-
чили первый в мировой практике 

клапан из перикарда человека, а не 
животного», – рассказал директор 
Клиники сердечно-сосудистой хи-
рургии Сеченовского Университета, 
заведующий кафедрой сердечно-
сосудистой хирургии доктор меди-
цинских наук Роман Комаров.

В мае инновационный аорталь-
ный клапан был имплантирован до-
норскому животному – свинье – в 
Клинике сердечно-сосудистой хи-
рургии. Операция длилась несколь-
ко часов и прошла успешно. 

Аортальный клапан из гомопе-
рикарда человека устойчив к ин-
фекциям (створки клапана после 
обработки новым методом потен-
циально устойчивы к инфекцион-
ным возбудителям), не подвержен 
кальцинации и способен работать 
пожизненно. После испытания на 
животном его установят человеку.  

В перспективе разработанная в 
Сеченовском Университете техно-
логия позволит спасти жизни тыся-
чам пациентов с врожденными по-
роками сердца, стенозом, сердеч-
ной недостаточностью и инфекци-
онным эндокардитом.

У искусственных сердечных клапанов есть серьезный 
недостаток – они кальцинируются, и через 7-10 лет 
пациенту приходится делать повторную операцию. 
Именно по этой причине в свое время оказался 
неудачным американский эксперимент с пересадкой 
свиного сердца человеку. В Сеченовском Университете 
пошли по обратной схеме: сначала донорский имплант 
протестируют на свинье, а уже потом – на человеке. 

КАМЕНЬ НА КАМНЕ
Уратíыå пî÷å÷íыå êамíи 

имåют ñлîиñтую ñтруêтуру ñ раз-
íîрîдíыми êриñталлами, âы-
яñíила êîмаíда ñпåциалиñтîâ 
из Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта, 
Ñêîлêîâñêîгî иíñтитута íауêи 
и тåхíîлîгий и Пî÷âåííîгî иí-
ñтитута. Эти îñîбåííîñти âлияют 
íа эффåêтиâíîñть êаê фармаêî-
лîги÷åñêîгî лå÷åíия, таê и раз-
рушåíия êамíåй ñ пîмîщью уль-
тразâуêа. 

 А
ктуальность изучения урат-
ных камней связана с тем, 
что уже сейчас они встре-
чаются в 10-15% случаев 

мочекаменной болезни, и в пер-
спективе их распространенность 
может увеличиться. Уратные 
камни образуются из мочевой 
кислоты, которая появляется из-
за употребления животной пищи 
и различных заболеваний, вклю-

чая подагру и ожирение.
Ранее предполагалось, что кам-

ни из мочевой кислоты имеют од-
нородную структуру. Однако иссле-
дование их с помощью рентгенов-
ской микротомографии и электрон-
ной микроскопии выявило, что в 
одном камне могут встречаться как 
компактные слои мочевой кисло-
ты, так и рыхлые, пористые. Кро-
ме того, в одном камне всегда есть 
кристаллы разной морфологии: в 
виде вытянутых прямоугольников 
или острых игл.

«У камней из мочевой кислоты 
наблюдаются включения оксалата 
кальция в виде ядер и слоев, а так-
же паттерны пористости, состоя-
щие из рыхлого и более компакт-
ного ангидрида мочевой кисло-
ты – урицита», — рассказал млад-
ший научный сотрудник Институ-
та регенеративной медицины Се-

ченовского Университета специа-
лист в области микротомографии 
Сергей Ткачев. Выявленные осо-
бенности объясняют, почему при 
литотрипсии не все уратные кам-
ни одинаково хорошо поддают-
ся разрушению. В частности, ядра 
и слои из кальция оксалата моно-
гидрата и мочевой кислоты хуже 
поддавались разрушению новым 
российским тулиевым лазером 
«Уролаз». 

Исследователи предполагают, 
что особенности структуры камня 
могут влиять и на результаты фар-
макологической терапии: в пори-
стые камни должна лучше прони-
кать моча, в которой содержит-
ся препарат для растворения кам-
ня. Но детали этого процесса еще 
предстоит исследовать.

Работа велась при поддержке 
гранта РНФ № 22-75-10100.

ПОЛИМЕРНЫЕ МАТЕРИАЛЫ УКРЕПИЛИ ГРАНТОМ 
Сеченовский Университет получил грант Минобрнауки в размере 

500 млн рублей на реализацию проекта «Макромолекулярный дизайн по-
лимерных материалов медицинского и технического назначения». Фи-
нансирование рассчитано на пять лет, с 2024 по 2028 год. Проект направ-
лен на разработку новых, более экологичных и эффективных подходов 
к синтезу полимеров.

«У большинства полимеров есть недостатки, которые ограничивают 
область их применения, — например, материал может быть биостабиль-
ным и биосовместимым, но при этом гидрофобным. Мы же, совершен-
ствуя методы полимеризации, комбинируя их, сможем создавать как бо-
лее продвинутые аналоги уже существующих полимеров, так и принци-
пиально новые материалы», — пояснил руководитель проекта, заведую-
щий лабораторией синтеза полимеров медицинского назначения Сече-
новского Университета Сергей Костюк.

Для исследований будет создана новая лаборатория на базе Научно-
технологического парка биомедицины Сеченовского Университета.

ЛИДИРУЕМ В ПРЕДМЕТНЫХ РЕЙТИНГАХ RAEX
По версии рейтингового агентства RAEX по итогам 2023 года Пер-

вый МГМУ им. И.М. Сеченова вновь стал лучшим университетом Рос-
сии в направлениях «медицина» и «фармация». Университет также со-
хранил за собой третью строчку рейтинга в направлении «Биотехно-
логии и биоинженерия». В этот раз Сеченовский Университет еще 
впервые вошел в десятку лучших в направлении «Технологии мате-
риалов». Вузы, вошедшие в данный рейтинг, готовят специалистов, 
которые востребованы в университетах, НИИ, на производстве, свя-
занном с получением и обработкой металлов, пластмасс, композици-
онных материалов. Предметные рейтинги вузов России агентство RAEX 
составляет третий год, в итоговую выборку 2024 года попали 170 универ-
ситетов из 43 регионов России по 36 направлениям.

ФГАНУ «Ñîциîцåíтр» ñî-
âмåñтíî ñ Миíîбрíауêи Рîñ-
ñии пîдâåли итîги îтбîра лу÷-
ших праêтиê îбразîâатåльíых 
îргаíизаций âыñшåгî îбразî-
âаíия — у÷аñтíиêîâ прîграм-
мы ñтратåги÷åñêîгî аêадåми-
÷åñêîгî лидåрñтâа «Приîри-
тåт 2030». Из âñåх уíиâåрñитå-
тîâ – у÷аñтíиêîâ прîграммы 
«Приîритåт-2030» были îтîбра-
íы 26 лу÷ших праêтиê â ñåми 
íîмиíациях. Одíим из  фиíа-
лиñтîâ â íîмиíации «Лу÷шая 
праêтиêа ñиñтåмы упраâлåíия 
íау÷íî-иññлåдîâатåльñêîй и 
иííîâациîííîй пîлитиêи» ñта-
ла аêñåлåрациîííая прîграмма 
Пåрâîгî МГМУ Sechenov Tech.

Sechenov Tech — единствен-
ный в России сетевой акселера-
тор для биомедтех-стартапов 
разных стадий. Трехмесячная об-
разовательная программа аксе-
лератора ориентирована на по-
иск, отбор и поддержку инно-
вационных проектов в области 
биомедтеха для совместного раз-
вития и вывода инновационных 
продуктов на рынок. Она помо-

гает участникам пройти самым 
коротким путем от идеи проек-
та до запуска пилотного образ-
ца. Цикл акселерационных про-
грамм и постакселерационных 
мероприятий внесен в список 
мероприятий Десятилетия нау-
ки и технологий.

В четырех сезонах акселера-
ционной программы, прошед-
ших в Сеченовском Университе-
те, приняли участие более 2000 
студентов, ординаторов, аспи-
рантов и молодых ученых из ме-
дицинских и технических вузов 
России. Третий и четвертый се-
зоны были поддержаны в рамках 
федерального проекта «Плат-
форма университетского техно-
логического предприниматель-
ства». Прием заявок на пятый 
сезон Sechenov Tech откроется 
уже в августе 2024 года, а старт 
образовательной программы – в 
сентябре.

С авторами лучших практик 
будет продолжена работа над 
материалами для включения их 
в сборник лучших практик про-
граммы «Приоритет-2030» в 2024 
году.

АКСЕЛЕРАТОР SECHENOV TECH ОЦЕНИЛИ 
В МИНОБРНАУКИ РФ 
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ководствах по фармакогнозии, науч-
ных статьях, используются для подго-
товки фармакопейных статей на ле-
карственное растительное сырье для 
Государственной фармакопеи и раз-
работке лекарственных сборов и пре-

паратов, используемых в медицине.  
Многие научные открытия имеют 

мировое значение и запатентованы.
Благодаря техническому прогрес-

су в распоряжении фармакогностов 
и ботаников появились инновацион-
ные методы исследований, позволя-
ющие открывать новые свойства уже 
изученных растений, выделять из них 
конкретные действующие вещества 
и синтезировать их в лабораторных 
условиях. Наука стремится к оптими-
зации. 

«Если раньше мы могли просто 
определить общую сумму флавонои-
дов в том или ином растении, то сей-

наук. Готовят докторантов, аспиран-
тов и ординаторов.

«Подготовка специалистов в обла-
сти рационального использования ле-
карственного растительного сырья и 
фитопрепаратов начинается с освое-
ния молекулярной биологии и бота-
ники. И уже на фармакогнозии буду-
щие специалисты в полной мере осва-
ивают компетенции по заготовке, из-
учению химического состава, контро-
лю качества, хранению и переработ-
ке лекарственного растительного сы-
рья, а также применению лекарствен-
ных средств растительного происхо-
ждения в фармацевтической практи-
ке», – поясняет Александр Луферов. 

Сотрудники кафедры изучают 
строение, химический состав биоло-
гически активных веществ, минераль-
ный состав, диагностические призна-
ки лекарственных растений. Занима-
ются поиском новых, перспективных 
для использования в медицине видов, 
фармакологической активности ле-
карственных растений с целью соз-
дания отечественных лекарственных 
средств и последующего внедрения 
их в производство. А также вопроса-
ми ресурсоведения и фитогеографии. 

МИРОВЫЕ ТЕНДЕНЦИИ
«Изучение лекар-

ственных растений и 
природных соедине-
ний – одно из важней-
ших направлений ра-
боты нашего институ-
та, и в целом этому на-
правлению в мире се-

годня уделяется очень большое внима-
ние, – рассказывает директор Институ-
та фармации им. А.П. Нелюбина Гали-
на Раменская. – Примерно 70% публика-
ций в научных журналах первого и вто-
рого квартилей, посвященных природ-
ным соединениям, связано с изучением 
растений. В нашем институте ботаника 
и фармакогнозия в обязательном по-
рядке изучаются почти всеми студен-
тами. У нас в аспирантуре есть науч-
ная специальность для защиты дис-
сертаций «Фармацевтическая химия, 
фармакогнозия», а также специаль-
ность «Ботаника» – для защиты на со-
искание ученой степени кандидата и 
доктора фармацевтических наук. За-

АРСЕНАЛ

ВЗЯТЬ У ПРИРОДЫ 
КАК ЛЕКАРСТВЕННЫЕ РАСТЕНИЯ ПОМОГАЮТ РАЗВИВАТЬ СОВРЕМЕННУЮ 
МЕДИЦИНУ И ФАРМАЦИЮ 

ДА, ЭТО БОТАНИКА
С заведующим кафедрой фармацевтического есте-

ствознания Института фармации им. А.П. Нелюбина Се-
ченовского Университета Александром Николаевичем 
Луферовым мы встретились в его кабинете, заставлен-
ном пакетами с землей и растениями. Накануне он вер-
нулся с Кавказа, где провел неделю в пешем походе по 
предгорьям Эльбруса – собирал новые образцы лекар-
ственных растений для университетского Ботаническо-
го сада. 

– Это анемонаструм красивый, – начал рассказы-
вать профессор, аккуратно поставив на стол и открыв 
один из пакетов. Лежащие в нем растения спутались в 
большой ком с землей внутри и были укрыты мхом для 
удержания влаги, – он является эндемичным видом для 
Большого Кавказского хребта и его отрогов. А это ирис 
интересный, купальница лютиковая. А вот это – лютик 
горолюбивый… 

Кафедра фармацевтического естествознания, ко-
торую возглавляет Александр Николаевич, была созда-
на в 2017 году в результате объединения двух старей-
ших кафедр – фармакогнозии и ботаники Сеченовско-
го Университета. Это одна из девяти кафедр ведущего 
в России Института фармации им. А.П. Нелюбина, где 
сегодня обучаются более 2000 студентов, магистрантов, 
аспирантов и ординаторов. Возглавляет институт док-
тор фармацевтических наук, профессор Галина Владис-
лавовна Раменская. 

Основной дисциплиной на кафедре, преподавание 
которой велось со дня основания медицинского фа-
культета Императорского Московского университета в 
середине 18 века и по сей день, является фармакогно-
зия. Это одна из основных фармацевтических наук, изу -
чающая лекарственное сырье растительного и живот-
ного происхождения и продукты его переработки. 

Сегодня здесь проходят обучение по программам 
высшего и среднего образования, таким как Фарма-
ция, Биоинженерия и биоинформатика, Биотехноло-
гия, Биология, Медицинская биохимия, Медицинская 
биофизика, Наноматериалы и другим. Преподаватель-
ский коллектив кафедры состоит из 21 сотрудника, в 
том числе девяти докторов наук и девяти кандидатов 

щищается очень много диссертацион-
ных работ по фитохимии».

По словам Галины Владиславов-
ны, с лекарственными растениями ра-
ботают все кафедры Института фар-
мации. Например, на кафедре фар-
мацевтической и токсикологической 
химии им. А.П. Арзамасцева (заведую-
щая – профессор Г.В. Раменская) за-
нимаются созданием и оценкой каче-
ства лекарственных средств, в том 
числе препаратов из лекарственных 
растений. Одно из направлений ис-
следований кафедры биотехнологии 
(заведующий – профессор С.В. Лу-
ценко) – создание передовых техно-
логий селекции и выращивания расте-
ний с заданными параметрами. На ка-
федре химии (заведующая – профес-
сор О.В. Нестерова) проводятся ис-
следования природного биофлавоно-
ида дигидрокверцетина, который, по 
данным исследований in silico in vitro, 
имеет потенциал  для разработки пре-
паратов против СОVID-19.

Результаты научных исследований 
находят отражение в учебниках и ру-

Галина 
Раменская

Дî ñåрåдиíы 19 âåêа праêти÷åñêи âñå, ÷åм лå÷илñя ÷åлîâåê, 
имåлî прирîдíîå прîиñхîждåíиå: раñтåíия, грибы, миíåралы, îр-
гаíы жиâîтíых. Ñ íаñтуплåíиåм эры îргаíи÷åñêîй химии пîлêи 
аптåê íа÷али ñтрåмитåльíî запîлíятьñя лåêарñтâами пîлуñиíтåти-
÷åñêîгî и ñиíтåти÷åñêîгî прîиñхîждåíия, îдíаêî пîтåíциал лåêар-
ñтâåííых раñтåíий далåêî íå иñ÷åрпаí и пî-прåжíåму иíтåрåñуåт 
÷åлîâå÷åñтâî. Бîлåå тîгî, бîльшиíñтâî íîâых лåêарñтâ (бîлåутî-
ляющиå, жарîпîíижающиå, аíåñтåзирующиå и т.д.) îбязаíы ñâî-
им прîиñхîждåíиåм âåщåñтâам, пîдарåííым ÷åлîâåêу раñтåíиями.

Ботанический сад Сеченовского Университета был открыт в 1947 году на окраине Москвы.
Сейчас это место рядом с Москва-сити

Ботанический сад

Александр Луферов

В Институте фармации им. А.П. Нелюбина обучаются более 2000 студентов,
магистрантов, аспирантов и ординаторов
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час методы анализа стали настоль-
ко чувствительными, что позволя-
ют нам определить и выделить в 
растительном сырье конкретный 
компонент, за счет которого осу-
ществляется фармакологический 
эффект», – поясняет Галина Рамен-
ская. 

Эти технологии открывают но-
вые горизонты не только перед 
фармацевтической наукой, но и пе-
ред промышленностью и сельским 
хозяйством: вместо поиска дикора-
стущих растений для промышлен-
ного производства лекарств наука 
предлагает селекционные виды с 
теми же фармакологическими ве-
ществами, которые можно культи-
вировать, причем в разных климати-
ческих зонах.  

ФАРМАЦЕВТЫ И БИОТЕХНОЛОГИ 
Лекарственные растения дают 

пищу для исследований не толь-
ко кафедрам Института фармации 
им. А.П. Нелюбина, но и исследо-
вателям из других институтов Сече-
новского Университета. В частно-
сти, Научно-технологического пар-
ка биомедицины (НТПБ). 

Например, в лаборатории мо-
лекулярной биологии и биохи-
мии Института молекулярной ме-
дицины занимаются исследовани-
ем свойств цистеиновой протеина-
зы из пшеницы и разработкой на ее 
основе прототипа лекарственно-
го средства, эффективного при те-
рапии целиакии (глютеновой энте-
ропатии). Здесь же разрабатывают 
новый биотехнологический подход 
для получения безглютеновых про-
дуктов. 

В лаборатории молекулярно-
го моделирования и химии природ-
ных соединений Института моле-
кулярной тераностики НТПБ рабо-
тают над созданием лекарственно-
го средства для лечения посттрав-
матического стрессового расстрой-
ства (ПТСР) из растительного сы-
рья. Для этого специалисты разра-
батывают методику экстракции ак-
тивных веществ из лекарственных 
растений. Созданный препарат не 
будет вызывать зависимости и при-
выкания, при этом будет обладать 
значительным медицинским по-
тенциалом. Например, сможет по-
мочь людям, страдающим от нерв-

ного расстройства, панических атак, 
эпилепсии и других заболеваний. В 
дальнейшем ученые института пла-
нируют создавать и другие лекар-
ственные соединения на основе ве-
ществ, входящих в состав растений 
из Алтайского края.

Проявляют интерес к исследо-
ванию растений и студенты. В про-
шлом году студентка Института 
фармации Кристина Трусюк пред-
ложила использовать токсичные 
вещества борщевика Сосновского 
для создания инновационных ле-
карств. Молодой ученый выясни-
ла, что входящие в состав борще-
вика ядовитые фуранокумарины 
при правильной дозировке способ-
ны благотворно влиять на регене-
рацию поврежденных участков эпи-
дермиса, восстанавливать рост во-
лос, пигментацию кожи. 

Научный доклада Кристины 
стал победителем Шестого между-
народного конгресса по фармации 
(The 6th International Congress on 
Pharmacy Updates).

ОТ КИТАЯ ДО АВСТРАЛИИ 
Директор Института фармации 

им. А.П. Нелюбина Галина Рамен-
ская уверена, что лекарственные 
растения подарят человечеству 
еще много уникальных и бесценных  
знаний и лекарственных средств. 
Поэтому их необходимо изучать, в 
том числе интегрируясь с коллега-
ми из зарубежных университетов и 
ведущих фармкомпаний. 

При поддержке ректора Се-
ченовского Университета Петра 

АРСЕНАЛ

Глыбочко на базе Института фар-
мации им. А.П. Нелюбина функ-
ционирует международный научно-
образовательный исследователь-
ский центр по изучению и разра-
ботке лекарственных средств при-
родного происхождения. Центр за-
нимается не только поиском фарма-
кологически активных соединений 
природного происхождения и раз-
работкой технологий их исследова-
ния, но и решает стратегические за-
дачи. Например, задачи по восста-
новлению и развитию отечествен-

ной сырьевой базы лекарственных 
растений, обеспечения экологиче-
ски безопасных условий их произ-
растания, оценкой, разработкой и 
производством новых оригиналь-
ных лекарственных препаратов и 
БАД к пище, а также импортозаме-
щения растительного сырья и ле-
карственных средств растительно-
го происхождения.

По словам Галины Раменской, 
к решению этих задач центр бу-
дет привлекать ученых из ведущих 
исследовательских и промышлен-
ных центров России и зарубежных 
стран, таких как Гуандонгский фар-
мацевтический университет (Ки-
тай), университет La Trobe (Австра-
лия), Крагуевацкий университет 
(Сербия), Южно-Казахстанская ме-
дицинская академия и т.д. Помимо 
исследовательских проектов по по-
иску активных соединений природ-
ного происхождения, их изучения и 
создания высокоэффективных ле-
карственных средств, сотрудниче-
ство с зарубежными университета-
ми включает разработку междуна-
родных образовательных программ, 
в т.ч. с возможностью получения 
двух дипломов (Казахстан, Фран-
ция), проведение международных 
школ, симпозиумов и  других со-
вместных проектов. 

СОВМЕСТНЫЕ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ ПРОЕКТЫ 
ИНСТИТУТА ФАРМАЦИИ ИМ. А.П. НЕЛЮБИНА 

В ОБЛАСТИ ИЗУЧЕНИЯ ЛЕКАРСТВЕННЫХ РАСТЕНИЙ 
ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОЕКТЫ 

Гуандонгский фармацев-
тический университет, 
Китай

1. Женьшень: новые технологии переработки, 
фармакоэкономика, фитохимия
2. Клеточные технологии в биофармацевтиче-
ских исследованиях
3. Международная школа
4. Ежегодный симпозиум молодых ученых

Крагуевацкий универси-
тет, Сербия 

Фармакологическое изучение лекарственных 
растений, произрастающих в РФ 

Университет La Trobe, 
Австралия 

1. Поиск фармакологически активных соедине-
ний природного происхождения
2. Применение метода высоэффективной тон-
кослойной хроматографии (ВЭТСХ) в контроле 
качества лекарственного растительного сырья

Южно-Казахстанская 
медицинская академия, 
Казахстан

1. Международная сетевая магистерская програм-
ма «Фармацевтическая экология и безопасная го-
родская среда»
2. Современные подходы к обеспечению безопас-
ного фармацевтического производства
3. Создание высокоэффективных лекарственных 
средств на основе лекарственных растений, про-
израстающих в Российской Федерации и Респу-
блике Казахстан

Предприятия Калужско-
го фармацевтического 
кластера 

Экологические образовательные и исследова-
тельские проекты

«ФармВИЛАР»
Изучение состава и содержания биологически 
активных веществ лекарственного растительно-
го сырья

Научно-
исследовательский ин-
ститут биомедицинской 
химии имени 
В.Н. Ореховича

Прогноз фармакологической активности 
in silico БАВ лекарственных растений

ФИЦ питания и биотех-
нологии

Токсикологический анализ лекарственного рас-
тительного сырья
Разработка методов контроля качества пищевых 
продуктов, БАД к пище, содержащих пребиотиче-
ские компоненты растительного происхождения

Центральный сибир-
ский ботанический сад 
СО РАН, РФ

Таксономия и хорология семейства лютиковые 
флоры России

Ханойский фармацев-
тический университет, 
Вьетнам

Сетевые образовательные проекты и изучение 
лекарственного растительного сырья России и 
Вьетнама 

Федеральный научный 
центр овощеводства

Изучение состава БАВ лекарственного раститель-
ного сырья различных способов выращивания

Никитский ботаниче-
ский сад — Националь-
ный научный центр РАН

Фармакогностическое изучение сырья растений 
южного берега Крыма

НИИ сельского хозяй-
ства Крыма

Ботанико-фармакогностическое изучение лекар-
ственных растений Крыма и других регионов

Полярно-альпийский бо-
танический сад-институт 
имени Н.А. Аврорина 
КНЦ РАН

Биоиндикация состояния окружающей среды 
методом флуктуирующей асимметрии листьев 
лекарственных и других полезных растений

Санкт-Петербургский го-
сударственный химико-
фармацевтический уни-
верситет

Инверсионно-вольтамперометрический анализ 
на содержание микроконцентраций токсичных 
химических элементов – кадмия, свинца, меди и 
мышьяка – в растительном сырье и лекарствен-
ных формах на его основе

ФГБУ ВО «Росбиотех» 
Участник международной сетевой магистерской 
программы «Фармацевтическая экология и безо-
пасная городская среда»



8
«Ñå÷åíîâñêиå âåñти» | www.sechenov.ru.|№ 6 (136)|Июнь, 2024

Довольно большое число ви-
дов было интродуцировано начи-
ная с 1980-х годов, из разных реги-
онов России и стран СНГ, в том чис-
ле такие редкие, как галантус снеж-

ный (Galanthus nivalis), морозник 
кавказский (Helleborus caucasicus) 
и  многие другие.

 В 2005-2007 годах из экспедиций 
по горам Кузнецкого Алатау, Запад-
ного Саяна и Тувы привезены и вы-
сажены 73 вида растений, большин-
ство из которых никогда не были 
объектами интродукции, а некото-
рые даже считались неперспектив-
ными для культивирования, так как 

очень требовательны к условиям 
произрастания.

В 2011-2013 годах в Ботаничес-
ком саду созданы систематический 
и фармакопейный участки, таксоно-
мический состав растений которых 
(76 и 126 видов соответственно) от-
вечает требованиям учебной про-
граммы фармацевтического факуль-
тета. А в созданном 2013-2014 годах 
альпинарии высажены 134 вида рас-
тений, 18 из которых лекарствен-
ные. Рядом с альпинарием оборудо-
ван водоем, где прижились водные 
растения различных областей Вос-
точной Европы (13 видов, включая 
три лекарственных). 

Одно из сокровищ коллекции 
сада — гинкго двулопастный, кото-

на Раменская, из растений универ-
ситетского Ботанического сада ле-
карства не делают – они нужны для 
исследований и обучения будущих 
специалистов. 

Свободного доступа для горо-
жан в Ботанический сад тоже нет, 
но сделано это скорее не для со-
хранности уникальных растений 
(что тоже важно), а в целях безопас-
ности самих посетителей – в саду 
есть весьма ядовитые растения, ко-
торые могут нанести сильный вред. 
Но для науки они бесценны. 

Именно по этой причине со-
трудники Ботанического сада заня-
тия с будущими фармацевтами вся-
кий раз начинают с шутки: «Не забы-
вайте, что все растения съедобны, 
но некоторые – только один раз». 

В настоящее время Ботани-
ческий сад Сеченовского Уни-
верситета меняет прописку 

– пере езжает в Крылатское, в при-
родно-исторический парк «Мо-
скворецкий», на площадку площа-
дью 5,5 га между Южным Татаров-
ским прудом и ледовым дворцом 
«Крылатское». Лекарственным 
растениям там будет гораздо ком-
фортнее из-за отсутствия экологи-
ческой нагрузки в виде выхлопных 
газов и прочих загрязнений центра 
Москвы. 

Завершить переезд планируют 
к сентябрю, к началу нового учеб-
ного года.

АРСЕНАЛ

Оñíîâíîй «пîлåâîй» базîй Иíñтитута фармации им. А.П. Нåлюбиíа, 
гдå прîâîдят праêти÷åñêиå заíятия ñî ñтудåíтами и âыращиâают лå-
êарñтâåííыå раñтåíия для  íау÷íых иññлåдîâаíий, яâляåтñя уíиâåрñи-
тåтñêий Бîтаíи÷åñêий ñад. Оí заíимаåт плîщадь бîлåå 5 га и ñîдåр-
жит бîлåå 1280 уíиêальíых âидîâ лåêарñтâåííых раñтåíий, ñîбраí-
íых ñî âñåх êîíтиíåíтîâ Зåмли.

  

рый называют «живым ископае-
мым». Растения этого класса были 
распространены в мезозойскую 
эру, которая закончилась 66 мил-
лионов лет назад. Вещества, полу-
чаемые из листьев гинкго, употре-
бляют при рассеянном склерозе 
для улучшения памяти и концен-
трации внимания.

Можно встретить в саду и попу-
лярную в тибетской медицине крас-
нокнижную орхидею «Башмачок на-
стоящий», болотное растение Вах-
та, чьи высушенные листья входят в 
состав желчегонных, слабительных, 
мочегонных, аппетитных и успокои-
тельных чаев. 

Впрочем, как пояснила Гали-

ЖИВЫЕ 
ЛЕКАРСТВА 
БОТАНИЧЕСКИЙ САД СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
– ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ УНИВЕРСИТЕТСКИХ 
САДОВ С УНИКАЛЬНОЙ КОЛЛЕКЦИЕЙ ЛЕЧЕБНЫХ 
РАСТЕНИЙ СО ВСЕГО МИРА 

 Б
отанический сад Сеченовско-
го Университета был открыт 
в 1947 году, через 17 лет по-
сле выделения медицинского 

факультета из состава 1-го МГУ в 
самостоятельный вуз, получивший 
название 1-й Московский медицин-
ский институт (1-й ММИ). Место 
под него было выделено на Тестов-
ской улице Москвы площадью 5 га. 
Тогда эти места были глухой окраи-
ной, а сейчас – деловой центр сто-
лицы. Из сада видны окна небоскре-
бов Москва-сити и слышен шум рас-
положенного в непосредственной 
близости третьего транспортного 
кольца. 

На сегодняшний день Ботани-
ческий сад содержит более 1280 
уникальных видов лечебных расте-
ний, привезенных из многочислен-
ных экспедиций на Кавказ, Украину, 
Урал, Дальний Восток, в Карелию, 
Сибирь, Среднюю Азию. Семена в 
сад привозили со всех континентов 
Земли, к тому же сотрудники посто-
янно обмениваются растениями со 
своими коллегами из многих (более 
120) ботанических садов России и 
других государств. 

Наибольшее количество ин-
тродуцентов (растений, пересе-
ленных в местность, где они рань-
ше не существовали) было высаже-
но в 1947-70-х годах. Целый ряд эк-
зотических растений – различные 
виды барбариса, березы, боярыш-
ника, клена, луносемянника, оль-
хи, ореха, сирени, рябины, яблони 
и другие – успешно акклиматизи-
ровались и значительно расшири-
ли ассортимент выращиваемых в 

средней полосе Восточной Европы 
лекарственных, пищевых, техниче-
ских и декоративных растений. 

В тот же период известный био-
лог Б.М. Гринер предложил выра-
щивать большое число видов тро-
пических и субтропических расте-
ний, имеющих важное медицинское, 
техническое и декоративное значе-
ние, в качестве оранжерейных куль-
тур. Диагностические признаки рас-
тений, особенности их роста и раз-
вития, а также уход за ними в усло-
виях Ботанического сада до сих пор 
используются при обучении специ-
алистов. В саду тогда «поселились» 

представители семейств ирисовых: 
тигридия павлинья (Tigridia pavonia), 
свыше 30 видов алоэ, кофейное де-

рево арабское (Coffea arabica), пило-
карпус (Pilocarpus) и ряд других эк-
зотических видов растений.

Одно из сокровищ коллекции сада — гинкго 
двулопастный, который называют «живым 
ископаемым». Растения этого класса были 
распространены в мезозойскую эру, которая 
закончилась 66 миллионов лет назад. Вещества, 
получаемые из листьев гинкго, употребляют 
при рассеянном склерозе для улучшения памяти 
и концентрации внимания
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

В ПРЕДДВЕРИИ ДНЯ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ ВРАЧИ 
СЕЧЕНОВСКОГО ЦЕНТРА МАТЕРИНСТВА И ДЕТСТВА 
УСТРОИЛИ ПРАЗДНИК ДЛЯ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ 
ИЗ ДОМОВ МАЛЮТКИ И ИНТЕРНАТОВ  

теринства и детства по педиатрии 
врача-ревматолога Оксаны Батыре-
вой, «эта акция приурочена к Дню 
защиты детей, а также к Году се-
мьи, который был объявлен прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным. Мы старались порадовать всех 
наших пациентов, и очень надеемся, 
что такие акции у нас в центре будут 
повторяться». 

В этот день специалистами цен-
тра были проведено 123 консульта-
ции, 65 различных диагностических 
исследований, в том числе 12 МРТ, 
три ЭЭГ-видеомониторирования, 
девять ЭЭГ, 32 УЗ-исследования, 
электромиогра-
фическое и дру-
гие виды иссле-
дований. 

Кроме того, 
для своих паци-
ентов Сеченов-
ский центр ма-
теринства и дет-
ства устроил на-
стоящий празд-
ник. Дети по-
смотрели шоу мыльных пузырей, 
для них работал фокусник, а ани-
маторы наносили желающим аква-
грим. Каждый ребенок, независи-
мо от того, находится он в стацио-
наре или обратился за разовым при-
емом, получил подарок от Чебураш-
ки. Большим подарком для всех ока-
залась новая детская экоплощадка, 
которая была построена во дворе 
на месте старой. 

Экоплощадка занимает пло-
щадь 2000 м2, рассчитана на детей 
от 0 до 18 лет и состоит из трех 
зон: для ребят старшего возрас-
та, малышей от 2 до 5 лет, есть и 
«тихая зона» для самых маленьких 
и мам с колясками. По всей терри-
тории площадки размещены игро-
вые и спортивные комплексы раз-
ных размеров: домики, горки, ка-
чели, качалки, шведки, лазы. Есть 
и лавочки, где ребенок может по-

 С
еченовский центр материн-
ства и детства Сеченовского 
Университета в преддверии 
Международного дня защи-

ты детей провел детский празд-
ник и благотворительную акцию 
для детей-инвалидов. В течение 
всего дня высококвалифициро-

ванные специалисты, профессо-
ра, доктора и кандидаты медицин-
ских наук, врачи узких специально-
стей — ревматологи, гастроэнте-
рологи, пульмонологи, психонев-
рологи и эндокринологи — вели 
бесплатный прием детей с различ-
ными заболеваниями. 

Как рассказала главный врач Се-
ченовского Центра материнства 
и детства Эмма Грибова, в этот 
день на приеме побывали дети-
инвалиды из различных Домов ма-
лютки, интернатов, специализи-
рованных школ для детей с ограни-
ченными возможностями здоровья, 
в том числе нарушениями слуха и 
зрения, и также все, кто обратился 
самостоятельно.

«Самое главное, что по результа-
там этих консультаций — при необ-
ходимости и при показаниях — про-
водилось обследование пациентов. 
Дети проходили его на аппаратах 
МРТ и КТ, им делали УЗИ или элек-
троэнцефалографию. После этого 
врачи определяли тактику лечения, 
давали рекомендации», — отметила 
главврач.

По словам Натальи Геппе, зав-
кафедрой детских болезней КИДЗ 
им. Н.Ф. Филатова, такой мульти-
дисциплинарный подход, когда в 
один день можно пройти и врача-

специалиста или даже нескольких, 
и обследование, позволит вовремя 
назначить лечение и поправить здо-
ровье ребенка.

«Мы узнали про эту акцию от 
своих родственников, у которых 
здесь лечится ребенок, — говорит 
мама 11-летней Ксюши Терентье-

вой. — Недавно мы с дочкой были 
у невролога и он посоветовал сде-
лать МРТ, и вот как раз выпала та-
кая возможность — мы приехали 
и увидели, что здесь все на совре-
менном уровне, очередей нет, все 
проходит быстро, удобно. Сейчас 
Ксюша на обследовании, и, как 
нам сказали, в течение 15-30 ми-
нут будут выданы на руки резуль-
таты. Я очень довольна». 

Как рассказала заведующая от-
делением лучевой диагностики 
Сеченовского центра материнства 
и детства врач-рентгенолог Мари-
на Кузина, «как только мы сделали 
исследование грудной клетки ре-
бенку, мы его описываем и прикре-
пляем в систему, и доктор на рабо-
чем месте сразу же может посмо-
треть результат».

По словам заместителя главно-
го врача Сеченовского центра ма-

сидеть с книжкой. Все зоны соединяются сетью дорожек с 
прорезиненным покрытием. 

За чистый воздух и микроклимат на площадке отвечают 
около 300 деревьев и кустарников — это в том числе декора-
тивные ели, сосны, туи, пихты, ивы, клены. Их высадили по 
всей территории, сохранив при этом старые вековые деревья.

Как отметил в своей поздравительной речи проректор по 
инновационной и клинической деятельности Сеченовского 
Университета Виктор Фомин, это место всегда было флагма-
ном развития отечественной педиатрии, и остается таковым 
до сих пор, но «кроме того, что мы должны хорошо лечить, 

мы должны создавать комфортные условия 
нашим маленьким пациентам и их родите-
лям». Виктор Фомин выразил надежду, что 
новая современная экоплощадка «сделает 
пребывание маленьких пациентов еще более 
комфортным, будет приносить им радость в 
стенах авторитетнейшей детской клиники, 
входящей в состав Сеченовского центра ма-
теринства и детства».

«В нашем Университете формируется пол-
ный цикл оказания медицинской помощи бе-
ременным, роженицам, мамам и, безусловно, 

детям любого возраста. Мы рассчитываем, что в конце этого 
года нам удастся ввести в строй современный перинатальный 
центр, в котором будут сохранены все лучшие акушерские 
традиции», — отметил Виктор Фомин. В завершение от имени 
ректора Петра Глыбочко он поздравил весь коллектив Сече-
новского центра материнства и детства с наступающим празд-
ником и пожелал всем здоровья, успехов, процветания и вы-
здоравливающих пациентов.

ДЛЯ САМЫХ МАЛЕНЬКИХ 
ПАЦИЕНТОВ  

В этот день специалисты центра 
провели 123 консультации, 
65 различных диагностических 
исследований, в том числе 12 МРТ, 
три ЭЭГ-видеомониторирования, 
девять ЭЭГ, 32 УЗ-исследования, 
электромиографическое и другие 
виды исследований

31 мая ñпåциалиñты Ñå÷åíîâñêîгî цåíтра матåриíñтâа и дåтñтâа 
прîâåли бîлåå 120 êîíñультаций и ñдåлали бîлåå 60 диагíîñти÷åñêих 
иññлåдîâаíий. Рåâматîлîги, íåâрîлîги, гаñтрîэíтåрîлîги, пульмîíîлî-
ги, а таêжå âра÷и других ñпåциальíîñтåй âåли бåñплатíый приåм. Крî-
мå êîíñультации, дåти прîхîдили îбñлåдîâаíия, â тîм ÷иñлå МРТ, КТ, 
УЗИ и элåêтрîэíцåфалîграфию. К праздíиêу приурî÷или îтêрытиå 
бîльшîй дåтñêîй эêîплîщадêи ñ разли÷íыми игрîâыми и ñпîртиâíы-
ми êîмплåêñами. 
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ния. Об этом говорят и общие фото-
графии с их прогулок. Вот Владис-
лав Сергеевич с ребятами на месте 
аптеки, которая работала здесь 150 
лет назад. А вот они у дверей аптеки 
№ 8 — последней аптеки в Москве, 
открытой по Указу Петра Первого 
от 22 ноября 1701 года, в переулке 
с символичным названием Послед-
ний. А здесь они обсуждают форму-
лу папаверина.

Создать атмосферу увлечен-
ности, сделать интересным самый 
серьезный материал — на первый 
взгляд это у Владислава Сергее-
вича получается легко, как будто 
само собой. Но за этим стоит ши-
рокий кругозор и большое коли-
чество увлечений: профессору са-
мому интересно то, о чем он рас-
сказывает. 

Например, объясняя тему об-
щей фармацевтической химии 
«Прозрачность и цветность рас-
творов лекарственных средств», 
он вспомнил про свою давнюю 
любовь к живописи и рассказал, 
как работали с цветом импресси-
онисты, постимпрессионисты и 
представители других направле-
ний. А в качестве примеров при-
вел работы талантливых аптека-

рей — известных 
живописцев. Ре-
бята обсудили 
картины фран-
цузского Ашиля 
Ложе, немецко-
го Карла Шпиц-
вега, венгерского 
Йожефа Рипль-
Рона — «Цвету-
щий миндаль», 
«Аптека с аистом», 
«Влюбленный про-

визор», «Книжный червь», «Дама в 
черной шляпе» и другие.

Во время изучения химии ле-
карственных средств профессор 
рассказывает, что порядка 20 эле-
ментов таблицы Менделеева были 
открыты фармацевтами. Элемент 
рутений был открыт российским 
аптекарем и назван в честь Рос-
сии (Rutenia в переводе с латин-
ского — Россия). Комментируя ре-
цепт в романе «Загадочное проис-
шествие в Стайлзе», он напомнил, 
что Агата Кристи была дипломиро-

УЧИТЕЛЬ НОВОЙ ФОРМАЦИИ 
«Не зная прошлого, невозмож-

но понять настоящее и заглянуть в 
будущее», — изречение, которое ви-
село на стене его класса, Владислав 
Сергеевич помнит до сих пор. Лю-
бовь к истории ему привила школь-
ная учительница, а позже он заин-
тересовался историей медицины и 
фармации. После окончания Сече-
новского Университета — в ту пору 
1-го ММИ, магистратуры историко-
архивного института РГГУ и курсов 
экскурсоводов он начал препода-
вать, параллельно выступать на кон-
ференциях, печататься в научных 
изданиях, а по выходным — водить 
экскурсии по музею-заповеднику 
Царицыно.

«Разделение на медицину и фар-
мацию произошло в Европе еще в 
1241 году. Это две веточки одного 
дерева, но отличающиеся друг от 
друга. Поэтому, говоря о кровной 
связи медицины и фармации, всег-
да старался донести до ребят нюан-
сы нашей профессии, — рассказы-
вает Владислав Сергеевич. — Фар-
мация – уникальный сплав гумани-
тарных и естественных наук. Поэто-
му, освещая вопросы фармации, не-
вольно затрагиваешь историю, фи-
лологию, ботанику, зоологию, хи-
мию. В процессе преподавания, на 
лекциях и семинарах, я начал рас-
сказывать студентам о замечатель-
ных фармацевтах, о старых аптеках 
и истории их возникновения. Есте-
ственным образом возникла мысль 
показать, что же от них осталось. 
Так появились экскурсии».

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Как рождается идея экскур-

сии? «Неплохо зная историю Ца-
рицыно, я обратил внимание на то, 
что даже в энциклопедии музея 
нет данных об аптеке, которая там 
была. Есть упоминание только об 
одном из владельцев этой аптеки, 
причем со ссылкой на мою статью, 

— говорит профессор. — Порабо-
тал в Центральном государствен-
ном архиве города Москвы, опу-
бликовал монографию по исто-
рии царицынской аптеки, теперь 
рассказываю про нее студентам». 

Экскурсия из серии «Старые ап-
теки Москвы» по Сретенке, на ко-
торой вырос Владислав Карташов, 
начинается с реплики княгини Туго-
уховской из «Горя от ума»: «Вышел! 
Хоть сейчас в аптеку, в подмасте-
рьи». Этот маршрут он называет са-
мым близким и дорогим для себя: 
стартовав от памятника Грибоедову 
на Чистых прудах, он идет мимо сто-

летнего дома страхового общества 
«Россия» к памятнику Крупской. По 
пути студенты успевают услышать 
о Сретенском монастыре, церкви 
Успения Богородицы в Печатниках 

— именно ее инте-
рьер можно уви-
деть на картине 
«Неравный брак». 

Далее — дом, 
в котором вырос 
профессор: Сре-
тенка, 17. На его 
первом этаже раз-
мещалась одна из 
восьми москов-
ских аптек, осно-
ванных по указу 
Петра Первого. Следующие точки: 
переулки Большой и Малый Голо-
вин, где одно время жил Чехов, за-
тем родная школа, церковь Трои-
цы в Листах, несохранившаяся Суха-
рева башня, странноприимный дом 
графа Шереметева — ныне Инсти-
тут Склифосовского – и история 
его аптеки.

Владиславу Карташову удается, 
обучая истории фармации, давать 
студентам знания гуманитарной 
направленности и создавать про-
странство для полноценного обще-

ванным провизором. А писа-
тель Николай Гоголь увле-
кался лекарственными рас-
тениями и включил в свой 
«Объяснительный словарь» 
русского языка много их на-
родных названий.

МЕТОД КЬЕЛЬДАЛЯ 
НА ФАРСИ

«Почему именно аптеки 
и библиотеки? Аптеки — это 
наша специальность, а библи-
отеки — источник и средство 
познания нашей профессии», 

— рассказывает профессор. 
На своих экскурсиях он ис-
пользует не только русскую 
речь, но и английские, фран-
цузские, латинские слова и 
выражения и даже язык же-
стов и мимики. 

Для группы иранских сту-
дентов был разработана спе-
циальная программа — она на-
чалась в Центре восточной 
литературы Российской госу-
дарственной библиотеки. 

Чтобы объяснить метод 
Кьельдаля (количественное 
определение органически 
связанного азота), Владис-
лаву Сергеевичу пришлось 
использовать литературу по 
фармацевтической химии на 
персидском языке. Студенты 
переводили описание мето-
да с их родного фарси и за-
одно подтянули знания как 
в области химии, так и в об-
ласти русского языка. А про-
качать международный язык 
общения врачей и фармацев-
тов — латинский — им помог-
ли шахматы. 

Чтобы иностранным сту-
дентам было легче запомнить 
большое количество инфор-
мации, профессор использу-
ет систему Лейтнера (метод 
интервальных повторений). 
На одной стороне карточки 
студенты пишут структурную 
формулу лекарственного 
средства, а на обороте — его 
название на латинском, рус-
ском и на фарси. «Студентам-

иранцам тяжело приходится, 
ведь они учат сразу русский 
и латинский языки, — отме-
чает Владислав Сергеевич. — 
Например, словосочетание 
«производные бензилизохи-
нолина» очень сложно для 
них как с точки зрения про-
изношения, так и с точки зре-
ния понимания смысла, вызы-
вает затруднение даже поня-
тие «производные». Пытаюсь 
объяснять на примерах, им 
хорошо знакомых: например, 
мука — это основа, а хлеб — 
это производное». 

Ну а традиционная экс-
курсия Владислава Карта-
шова по Москве, конечно, 
не оставила иранских сту-
дентов равнодушными. Ни-
китский бульвар, 13 — дом, 
откуда начался Московский 
фармацевтический инсти-
тут, фонтан-памятник «Алек-
сандр и Натали» на Большой 
Никитской, напротив церк-
ви Вознесения, где Пушкин 
венчался с Натальей Гонча-
ровой... Вот так, цитируя то 
«Евгения Онегина», то «Пер-
сидские мотивы», он ведет 
группу по Леонтьевском пе-
реулку к скверу им. Мусли-
ма Магомаева, мимо памят-
ника персидскому поэту Ни-
зами, на Тверской бульвар к 
памятнику Сергею Есенину. 
Закончили встречу в кафе, 
чтобы обсудить увиденное.  

Сколько экскурсий он 
уже провел, сколько киломе-
тров прошел со своими сту-
дентами — профессор не счи-
тал, поэтому в цифрах выра-
зить не может. Ребята при-
знаются, что его экскурсии с 
погружением в разные дис-
циплины оживляют сухова-
тый курс химии, поэтому та-
кие темы, как правило, хоро-
шо запоминаются. Студенты 
говорят, что учиться в Инсти-
туте фармации очень инте-
ресно — здесь им прививают 
не только знание формул, но 
и мотивацию к самообразова-
нию и общему развитию, лю-
бовь к городу и стране.

ПРОФЕССИЯ

Каêая ñтîли÷íая аптåêа пîяâилаñь åщå при Пåтрå Пåрâîм, êåм был 
îтêрыт хими÷åñêий элåмåíт рутåíий, êаê рабîта прîâизîрîм пîмîгла 
пиñатåльíицå Агатå Криñти ñтать êîрîлåâîй дåтåêтиâа и êîгда â îдíîм 
из íаибîлåå зíа÷имых благîтâîритåльíых заâåдåíий Мîñêâы — ñтраí-
íîприимíîм дîмå графа Шåрåмåтåâа — была îргаíизîâаíа бåñплат-
íая âыда÷а лåêарñтâ? Отâåты íа эти и другиå âîпрîñы зíаåт прîфåñ-
ñîр Иíñтитута фармации им. А.П. Нåлюбиíа Владиñлаâ Ñåргååâи÷ Кар-
ташîâ. Егî ñтудåíты изу÷ают íå тîльêî фîрмулы из у÷åбíиêîâ — îí 
îбу÷аåт химии ñ îдíîâрåмåííым пîгружåíиåм â иñтîрию и êультуру.

«НЕ ЗНАЯ ПРОШЛОГО, НЕВОЗМОЖНО ПОНЯТЬ 
НАСТОЯЩЕЕ»
КАК ЭКСКУРСИИ ПО СТАРИННЫМ АПТЕКАМ 
МОСКВЫ ПОМОГАЮТ ПРОФЕССОРУ СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ГОТОВИТЬ «ФАРМАЦЕВТОВ БУДУЩЕГО»

«В процессе преподавания, 
на лекциях и семинарах, 
я начал рассказывать студентам 
о замечательных фармацевтах, 
о старых аптеках и истории их 
возникновения. Естественным 
образом возникла мысль показать, 
что же от них осталось. 
Так появились экскурсии»
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ВРАЧИ, ИЗМЕНИВШИЕ МИР

НИЛ ФЕДОРОВИЧ ФИЛАТОВ – 
ПЕРВЫЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ВРАЧ-ПЕДИАТР 
В РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

Николай Тольский стал первым, 
кто добился выделения самостоя-
тельного курса, а затем – открытия 
стационара на 11 коек для малень-
ких пациентов. С такого смехотвор-
ного по нынешним временам стар-
та начиналась отечественная педи-
атрия. Студент Тольского Нил Фи-
латов стал продолжателем его дела, 
став первым профессиональным 
врачом-педиатром в Российской им-
перии.

СОЗДАТЕЛЬ ПЕДИАТРИИ 
С 1872 по 1874 год Нил Филатов  

работал за границей, где не только 
улучшил свою врачебную практи-
ку, но и узнал многое из педиатрии, 
терапии, дерматологии, отоларин-
гологии, гистологической техники. 
Возвратившись в столицу, он стал 
работать в детской больнице и пре-
подавать на медицинском факульте-
те ИМУ.

В 1876 году он безупречно за-
щитил докторскую диссертацию 
под названием «К вопросу об от-
ношении бронхита к острой ка-
таральной пневмонии» и  совсем 
еще юным ученым стал работать в 
качестве приватдоцента на кафе-
дре детских и женских заболева-
ний. Читал  курс детских болезней 

– в ту пору он был лишь факуль-
тативным. Позже Филатов сам на-
пишет педиатрические учебники, 
которые будут признаны во всем 
мире (и будут переведены на ан-
глийский, немецкий, французский, 
итальянский, чешский и многие 
другие языки), сплотит вокруг 
себя заинтересованных учеников 
и на долгие десятилетия вперед 
даст толчок отечественной педи-
атрической школе. 

За 25 лет научной и препода-
вательской деятельности Нил Фе-
дорович создал свои самые знаме-
нитые фундаментальные труды, к 
которым обращалось не одно по-
коление педиатров. Среди них: 
«Краткий учебник детских болез-
ней» (1893), выдержавший 12 из-
даний, и «Клинические лекции» 
(1900). Его монография «Лекции 
об острых инфекционных заболе-
ваниях» (1885) выдержала четыре 
издания, «Семиотика и диагности-
ка детских болезней» (1890) – де-
вять изданий, она переведена на 
немецкий, чешский, итальянский, 
венгерский и французский языки. 
По монографиям и руководствам 
Н.Ф. Филатова учились многие по-
коления врачей-педиатров.

Его интересовали и нервные бо-
лезни, и катар кишок, и корь, и крас-
нуха, и дифтерия. А открытие ин-
фекционной природы острого за-
болевания «мононуклеоз», сопрово-
ждающегося лихорадкой, пораже-
нием лимфоузлов, печени, селезен-
ки, крови, даже получило второе 

 О 
детстве и становлении Нила 
Филатова как талантливого 
врача написано немало мате-
риалов, однако сведения эти 

весьма скудны и общеизвестны. Ро-
дился Филатов в 1847 году в дворян-
ской семье третьим ребенком. Его 
отец Федор Михайлович Филатов 

– бывший военный, который, взяв 
в супруги Анну Авраамовну Шахову, 
получил в приданое маленькую де-
ревню Михайловку в Саранском уез-
де Пензенской губернии. 

В 12 лет Нил Федорович посту-
пил в Пензенский дворянский ин-
ститут и, по воспоминаниям его бра-
тьев, был весьма недоволен заве-
денными там порядками и отноше-
нием учителей. Единственный педа-
гог, оставивший хорошие воспоми-
нания у Нила, был Илья Николаевич 
Ульянов – отец Владимира Ленина. 

Пятеро из семи братьев Нила 
Федоровича, включая его самого, 
окончили медицинский факультет 
Императорского Московского уни-
верситета и посвятили свою жизнь 
медицине. Однако только он сумел 
войти в историю не только россий-
ской, но и мировой медицины – как 
блистательный ученый и талант-
ливый педиатр, основатель отече-
ственной научной педиатрической 
школы, чье имя носят лучшие в на-
шей стране детские больницы.

ПУТЬ ВРАЧА 
С самого начала учебы на меди-

цинском факультете Нил Федоро-
вич понимал, что, чтобы стать по-
настоящему хорошим врачом, ему 
придется пройти долгий и трудный 
путь. Завершив учебу, он вернул-
ся на родину, и в Саранском уезде 

стал трудиться земским врачом. В ту 
пору это было очень почетной, ува-
жаемой в народе профессией. Насе-
ление уезда тогда составляло 58 ты-
сяч человек (и это только мужчин, 
так как женщин и детей в ту пору 
вообще статистика не учитывала). 
В немногочисленное свободное 
от работы время Филатов учил не-
мецкий язык, мечтая поехать за 
границу на стажировку в европей-
ских клиниках – только таким об-
разом можно было в ту пору выра-
сти в профессии, познать передо-
вой опыт, понимал он.

Свою специализацию Филатов 
выбрал под влиянием профессо-
ра декана медицинского факульте-
та Николая Тольского. Педиатрия в 
ту пору не признавалась отечествен-
ным медицинским сообществом как 
самостоятельная дисциплина, и на 
практике она объединялась с аку-
шерством и гинекологией. Более 
того, до 1861 года даже курса дет-
ских болезней в университетах не 
читалось, хотя ситуация с детской 
заболеваемостью и смертностью в 
России 19 века была ужасающей. 

Доктор медицины из Швейцарии 
автор медико-топографического 
описания Санкт-Петербурга Ген-
рих Аттенгофер писал, что в пер-
вой четверти 19 века в Петербурге 
более 2/3 родившихся детей умира-
ли до пятого года жизни. А Федор 
Эрисман, исследуя рождаемость в 
Новгородской губернии, приводил 
такие цифры: за 1836-1855 годы в 
среднем на первом году жизни уми-
рало 73% младенцев. 

Детская медицина в то время 
была примитивной. В отчетах вра-
чей о причинах гибели детей ча-
сто встречались такие объяснения: 
«умерла вследствие тоски по дому» 
или «эта воспитанница танцевала, 
а потом выпила несколько стака-
нов воды». Спасение тяжелоболь-
ных детей видели скорее в молит-
вах, чем в лечении: «Будем молить-
ся Богу, он умилостивит нас». 

Средства лечения были не ме-
нее примитивны: ванны из водки, 
молока, окуривание табаком. Широ-
ко применялись средства народной 
медицины. К примеру, в качестве 
средства от коклюша практикова-
лось прикладывание «на сутки меж-
ду лопатками и на стопы» компресса 
из мелко нарубленного и смешанно-
го с маслом чеснока.

наименование «болезнь Филатова».
В 1885 году ученый описал ин-

фекционную болезнь, названную 
им скарлатинной краснухой. Позд-
нее она была описана английским 
врачом Дьюксом; одно из ныне 
употребляемых названий этого 
заболевания – болезнь Филатова-
Дьюкса. В том же году он описал 
не известный до того времени ин-
фекционный мононуклеоз, кото-
рый назвал идиопатическим вос-
палением шейных лимфатических 
желез. Это заболевание и теперь 

нередко называют болезнью Фи-
латова. В 1895 году Филатов опи-
сал важный диагностический 
признак кори – возникновение 
в катаральном периоде болезни 
за 1-2 дня до появления кожной 
сыпи точечных серовато-белых 
высыпаний на слизистой оболоч-
ке губ и щек. 

В 1887 году Филатов установил, 
что так называемый скарлатиноз-
ный дифтерит, расценивавшийся 
как присоединение к скарлатине 
дифтерии, на самом деле представ-
ляет собой некроз слизистой обо-
лочки зева, вызываемый возбудите-
лем скарлатины. Филатов описал па-
тогенез некоторых форм оте чного 
синдрома у детей, опубликовал ра-
боты о затяжных безлихорадочных 
формах гриппа, развивал клинико-
физиологическое направление в 
педиатрии. 

В те далекие годы на юге России 
распространялась эпидемия дифте-
рии, и Филатов, который ранее за-
нимался этим страшным заболева-
нием, приложил все силы для того, 

чтобы отыскать средство для лече-
ния. В 1894 году он совместно с Г.Н. 
Габричевским разработал и впер-
вые использовал для лечения диф-
терии сыворотку. Возможно, такое 
трепетное внимание к разработ-
ке методик диагностики и лечения 
детских болезней вызвало то, что 
двое из пятерых его детей умерли в 
раннем возрасте от дифтерии. 

Человеческие качества Фила-
това были действительно выдаю-
щимися. Он совершенно бесплат-
но лечил тех, чьи родители не мог-
ли заплатить врачу, а таких тогда 
было подавляющее большинство 
не только среди сельского, но даже 
и городского населения. Порой он 
пристраивал своих маленьких па-
циентов в клиники за свой счет и 
даже покупал им продукты. Не от-
казывал ни в одной просьбе, старал-
ся помочь. 

Сам он никогда не жаловался 
на здоровье, но постоянные пере-
живания за маленьких детей губи-
ли сильный организм. Нила Федо-
ровича Филатова не стало 26 января 
(по новому стилю – 8 февраля) 1902 
года. Как писали в своих воспомина-
ниях его ученики: не было человека, 
знавшего его, который бы не рас-
строился этому известию. 

Сегодня имя Филатова носят 
крупнейшие детские лечебные за-
ведения обеих столиц – Детская 
клиническая больница № 5 Санкт-
Петербурга и Детская клиниче-
ская больница № 13 Москвы, а так-
же Клинический институт детско-
го здоровья Сеченовского Универ-
ситета. 

А на каменной табличке, уста-
новленной на его могиле на Вагань-
ковском кладбище Москвы, высече-
на надпись: «Другу детей» – звание, 
которое ярче любых наград и зва-
ний говорит о том, какой вклад Нил 
Федорович внес в развитие миро-
вой педиатрии. 

ДРУГ ДЕТЕЙ 
В июíå 1847 гîда рîдилñя Нил Фåдîрîâи÷ Филатîâ – зíамåíитый 

рîññийñêий âра÷, ÷ьи заñлуги â îблаñти дåтñêîй мåдициíы âыхîдят 
далåêî за прåдåлы ñîздаíия уíиêальíых трудîâ и мåтîдиê. В Рîññии 
19 âåêа, êîгда дåтñêиå бîлåзíи лå÷или ÷åñíîêîм, îêуриâаíиåм и мî-
литâами, а дî пяти лåт дîжиâалî íå бîлåå трåти дåтåй, Филатîâ ñîз-
дал пåдиатрию êаê ñамîñтîятåльíую íауêу, íапиñал пåрâыå пåдиатри-
÷åñêиå у÷åбíиêи íа руññêîм языêå, ñîâåршил íåмалî íау÷íых îтêры-
тий и ñпаñ тыñя÷и малåíьêих жизíåй. 

Нил Федорович Филатов

Детская медицина в начале 19 века была 
примитивной. В отчетах врачей о причинах гибели 
детей часто встречались такие объяснения: «умерла 
вследствие тоски по дому» или «эта воспитанница 
танцевала, а потом выпила несколько стаканов воды»
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ра в Сеченовском Университете» официального сайта университета: sechenov.ru. По вопросам пода-
чи документов обращаться: г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 2, стр. 4, комн. 224. Тел. (495) 

609-14-00, доб. 20-09.                                          Отдел кадров.

 Обу÷ающиåñя Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта âы-
играли пî÷ти 11 миллиîíîâ рублåй â граíтîâîм 
êîíêурñå Рîñмîлîдåжи íа рåализацию пяти маñ-
штабíых прîåêтîâ. Благîдаря пîддåржêå âåдîм-
ñтâа Уíиâåрñитåт прîâåдåт Мåдициíñêий îбразî-
âатåльíый фîрум «Кîмпаñ жизíи: îтряд прîфåñ-
ñиîíальíîгî рîñта» и Вñåрîññийñêий ñлåт ñтудåí-
÷åñêих патриîти÷åñêих îбъåдиíåíий «Мåдиêи Z», 
запуñтит шêîлу аудиîâизуальíîгî иíжиíириíга 
«Вîлíа» и Мåдициíñêую шêîлу прîфåññиîíальíî-
гî маñтåрñтâа #ТыÑМОжåшь, а åщå прîâåдåт êîí-
êурñ «Мîлîдîй прîфñîюзíый лидåр. Мåдиêи».

 М
едицинская школа профессионального ма-
стерства #ТыСМОжешь откроется уже 13 
сентября. Там 100 обучающихся и выпускни-
ков московских медицинских университетов 

и колледжей смогут усовершенствовать свое про-
фессиональное мастерство, лидерские качества и 
коммуникативные навыки.

В октябре Сеченовский Университет и про-
фком обучающихся станут амбассадорами и цен-
тром притяжения для всего профсоюзного актива 
Москвы: в этом месяце у нас пройдет конкурс «Мо-
лодой профсоюзный лидер. Медики». Там будут вы-
являть и поддерживать талантливую молодежь сре-
ди профсоюзных лидеров медицинских вузов и ле-
чебных учреждений.

В октябре и ноябре в Первом МГМУ будет рабо-
тать школа аудиовизуального инжиниринга «Волна», 
ее ученики освоят работу со звуком и видео, научат-
ся обращаться с профессиональным оборудованием 
и пройдут практику в высококлассной студии.

Также осенью Сеченовский Университет органи-
зует Всероссийский слет студенческих патриотиче-
ских объединений «Медики Z», на котором встретят-
ся молодые специалисты медицинских и фармацев-
тических высших и средних специальных учебных за-
ведений от 18 до 35 лет. Их научат диагностировать 
и лечить боевые повреждения, эвакуировать людей, 
а еще изготавливать перевязочные пакеты, хирурги-
ческие салфетки и маскировочные нашлемники. 

***
Огромная благодарность самым неравнодушным докторам из 

Сеченовского центра материнства и детства, работающим в эн-
докринологическом отделении, – заведующей Тиханович Юлии 
Викторовне, Иванниковой Татьяне Евгеньевне и Горчаковой Ека-
терине Алексеевне. Потрясающий коллектив и отношение!

О.В. Лытêиíа. 
***

Я ветеран боевых действий, обратился в Клинический центр 
МГМУ им. Сеченова и хочу выразить свою благодарность док-
торам Алленову Сергею Николаевичу, Лумпову Илье Сергее-
вичу, Поляковскому Константину Александровичу, Щедриной 
Ирине Сергеевне, Ефетову Сергею Константиновичу за внима-
тельное отношение, профессионализм, грамотные рекоменда-
ции и чуткое отношение. 

А.Н. Джигир. 
***

Хотела выразить огромную благодарность кафедре эндокри-
нологии № 1 УКБ № 2 Клинического центра Сеченовского универ-
ситета. Находилась там на лечении в апреле, все было на высшем 
уровне. Очень грамотные и внимательные специалисты, прекрас-
ное отношение к пациентам, отличные условия. Доктора очень 
внимательные, заботливые. 

Хочется сказать отдельное спасибо своим лечащим врачам 
Бозиевой Асият Теймуразовне, Мелковой Арине Васильевне, По-
лубояриновой Ирине Владимировне, а также Фадееву Валентину 
Викторовичу за высокий уровень профессионализма, колоссаль-
ные знания, очень внимательное отношение.

Н.К. Драмшåâа.
***

Я была экстренно госпитализирована в терапевтическое отде-
ление УКБ № 4 Клинического центра. Хочу выразить свое восхи-
щение и искреннюю благодарность всем без исключения сотруд-
никам отделения. Высокий профессионализм, доброжелатель-
ное отношение и желание помочь пациенту в его проблеме не 
могут оставить никого равнодушным. Особо хочу отметить заве-
дующую отделением врача-терапевта высшей категории Огане-
сян Карину Арсеновну, старшую медсестру Иванову Веру Алексан-
дровну, медсестру Жукову Наталью Валерьевну, врача-невролога 
Мисюряеву Екатерину Викторовну. Ежедневно по несколько раз 
в день сотрудники подходили, внимательно интересовались са-
мочувствием, назначали различные обследования по показаниям. 
Именно такими должны быть врачи, для которых человек и его 
здоровье на первом месте. Большое спасибо и низкий поклон! 

И.Ñ. Иâаíîâа.  
***

Я доктор физико-математических наук, ведущий научный 
сотрудник Института прикладной физики Нижнего Новгоро-
да. С января 2023 года больна – артериально-венозная фистула в 
области конуса спинного мозга. В марте 2024 года проходила ре-
абилитацию в Клиническом центре Сеченовского Университета. 
Хочу выразить благодарность сотрудникам центра за оказан-
ную помощь! 

И.А. Ñîуñтîâа. 
***

Хочу выразить слова благодарности замечательному специа-
листу, доброму и отзывчивому человеку Лапшину Алексею Вале-
рьевичу, гастроэнтерологу клиники внутренних болезней им. Ва-
силенко УКБ № 2 Клинического центра Сеченовского Универси-
тета. Я неоднократно обращалась в различные медучреждения, 
но только доктор Лапшин меня внимательно выслушал и дал 
конкретные рекомендации. Составил план лечения, расписал все 
поэтапно и вселил в меня надежду. Я думаю, мне наконец-то по-
везло с лечащим врачом! 

Т.В. Чилиêиíа. 

ФОРУМ, СЛЕТ, ВОЛНА И КОНКУРС  

Будет и деловая програм-
ма: участники слета встретятся с 
представителями НКО, которые 
занимаются гуманитарной помо-
щью, и обсудят актуальные про-
блемы военно-полевой медици-
ны с медиками – участниками 
СВО. В рамках слета также прой-
дет и Всероссийский диктант 
«Медики-герои», встреча с гла-
вой Международного передвиж-
ного фестиваля «Кино на службе 
Отечеству» Олесей Шигиной, по-

каз документального фильма о 
героях СВО и концерт.

Грант Росмолодежи полу-
чили и организаторы Медицин-
ского образовательного форума 
«Компас жизни: отряд професси-
онального роста». По их словам, 
проект создан, чтобы рассказать 
студентам Первого МГМУ и уча-
щимся Предуниверсария о дея-
тельности российских студенче-
ских отрядов и вовлечь их в ра-
боту университетского штаба.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ВАЛЕРИЙ РОЮК, прîрåêтîр пî мîлîдåж-

íîй и âîñпитатåльíîй рабîтå:
– Профессиональное развитие обучающихся, 

воспитание гражданственности и патриотизма, 
формирование духовно-нравственных ориенти-
ров и развитие инфраструктуры – это основные 

векторы молодежной политики Университета. Тематические про-
екты помогут обучающимся развить навыки менеджмента, органи-
зации, управления ресурсами, получить надпрофессиональные ком-
петенции.

Упраâлåíиå пî ñâязям ñ îбщåñтâåííîñтью Ñå-
÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта îдåржалî пîбåду â глаâ-
íîй íîмиíации XVI Мåждуíарîдíîгî êîíêурñа 
для ñпåциалиñтîâ пî ñâязям ñ îбщåñтâåííîñтью 
«Прåññ-ñлужба гîда — 2023».

 З
олотую звезду и диплом за первое место управ-
лению вручили за продвижение нового, научно-
исследовательского бренда Сеченовского Уни-
верситета. Также Сеченовский Университет 

получил награды «Отличник конкурса» в номинаци-
ях «Лучший PR-проект в медицине» и «Лучший PR-
проект в образовании».

«Запустить продвижение нового, научно-
исследовательского бренда Университета было не-
простой задачей. Сеченовский Университет ведет 
свою летопись с 1758 года, с создания медицинско-
го факультета при Императорском Московском уни-
верситете. И все это время он позиционировался 
как ведущий медицинский вуз страны, главная куз-
ница кадров для отечественной системы здраво-
охранения. Формирование нового, научного брен-
да — масштабный проект, который потребовал от 
нас максимальной концентрации сил, опыта и зна-

ПРЕСС-СЛУЖБА СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИЗНАНА ЛУЧШЕЙ В РОССИИ

ний. И первое место в номина-
ции «Пресс-служба года — 2023» 
престижного отраслевого кон-
курса подтверждает, что мы на 
верном пути», — отметила ру-
ководитель Управления по свя-
зям с общественностью Первого 
МГМУ Ольга Дьякова. 

В этом году конкурс собрал 

рекордное число соискателей. 
Победителей выбирали из бо-
лее чем 700 заявок от профес-
сионалов в области PR из раз-
ных регионов России и стран за-
рубежья. На суд жюри участни-
ки конкурса подавали проекты в 
18 номинациях, реализованные в 
2023 году.


